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GRAMMAIRE FRAN.ÇOISEr k

PREMIERE PARTIr

ELEMENS DE LA GRAMMAIRE FRANCOISE,

INTRODUCTION.

A Grammaire Françoise est Iart de parler et d'écrire
correctement en François.

-pour parler et pour écrire on se sert de mots. Les mots
sont composés de lettres. Il y a deux sortes de lettres: les
Voyelles,-et les Censonnes.

Les Voyelles sont a, e, i, o, u et y: on les appelle Voyel..
les ,- parceque, seules, elles forment une voie, un son.

11 y.atrois sortes d'e: l'e muet, l'á fermé, l'è ouvert.
1'e muet est celui dont le son est sourd et peu sensible;

comme-à la fina de ces mots bonne, mee.
L'e fermé est celui dont le son est aigu, et qui se pro. tr

nonce la bouche presque fermée ; comme à la fin .de -ces
mots bonté, café.

L'è ouvert est celui dont le son est plus ouvert, et qui
se prononce en desserrant'les dents ;.coimme à la fin de ces
mots acces, proces, ruccer.

L'y s'emploie le plus souvent pour déux ii: cotnbe Pd3fî
myen, joyeux, qu'on prononce pai-is, ioi-ien, joi-i eux. .

il y a.-dix-huit consonnes: b, c, d,f, g,j, p, n> , p, q,
r, r, t, ,x, z.

Ces lettres s'appellent consonnes, parcequ'elles ne for-
ment un s4 qu'avec le secours des voyelles: ba, 1e, bi,

4 bu.
11 y a de=x-es*paces d'a lhA muet, etfPhi a* é-L'A muet Ir

A-api



2 EfLMENS DE LA'

ieslui-qune-epron=ce-pas-dans--tertains-mots: eooemê
JitVe, Inneur~ on prononce comme s'il y avoit ia'cire,

L'h aspir&i est celui -qui fait -prononcer du gosier la voyelle
qui suit: commn-e la haine, les hameaux; l'on 'écrit et l'ou
prononce la haine, les hameaux; et, non pas l'haine, lor

DES YOrELLES LONrGUES ET I3R.ES,

Les Voyelles longues sont celles sur lesquelleson appuie
plus longteirLps que sur .les autres en les prononçant.

Les Voyelleg. brèves sont celes -sur lesquielles .on appie
Moins long-temnps.

Par exemple, a est long dans pàte pour faire du pain
il est bref dans patte d'animal.

e est lo ng dans tem~pête, et bref dans Irompette.
i est long dans gite,.,: bref -danspetite
a est long dans ap6tre, et bref dans dévote.
-u est long -dansflûùte - et. bref da=s bute.
Pour mar q4uer les différentes sortes , d'e. et. les "voyelle&

lngues, on emploie trois petit signes que l'oit appelle we
cens: .sa lrl' a aigu(')i qui.se place.. suf 1'es. er
iués, bont,:l'accent grave (), qui se.metsur leovesp

ccs:et .l'accent-< conflixe("». quise.met-ur:-La pl'.
part des. voyelles. longues> qp6trfs..

Il y a-en.Franiçis. huit sortes de mots; savoir,île 1\Tom,
lY.4tc:fi -'le. Proam~ le rVerbe, i'-1ddverk,. laPréiposition
la Conjonction et 1"'lnterjectzn.

PR TME R ESPECE'. DE.. MOTS..

L.NOMi z

Le -cNom est un-'-mot qui sert à -nonrim-er les chose >
comme livre, ,kaPeau, d4daqm,>Mon~t-reai.

Il y a deuix sorts- de Nomns les .Ntftn côtuns (oti
les Nuniprôpres (ou dinitdiûidui.) Le s Mms cotu.

mun (o d'spe) ~on - euxqui conviennent à plusieur

thoses semnblablesj: c MmZne li' re.bpez- evaètl. o trI

I
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GRAMMAIRE FRANCOISE. s
p es(ou nii u) o kitneux que.l'on donne à, une

teuIe personne,- à -une seule chose 'comme Adam, Mont-
ria4 Québec,

blans les Noms, il faut considérer les Genres et les I
Nombres.b

E y a en François deux Genres: le Masculin et le Fe.

Le Maculin est le Genre des Noms de mâles: comme
le-p>c

Le Féminin est le Genre des Noms- de femelles: comme

REXMAR. 'Cependant on a donné en Français le-Ge nre
-wasculia et le~ Genre féminimn à des choses -qui -n e sont ni
m&les, ni femelles: c'est ais uon a fait du masculin le

-Jwdin c'est ainsi, qu'on a fait<-du féminin larose.

NOMBRES.
Il ya deux Nombres:leIeSiiigullr t -le Plre.Le

Sinpu1ier, c'est quand oparle d'une seule chose: comme
un hea4 a ive, -p lme: e éil 'èst quandon

jparle de plusieurs choses: comme der chevaux, de livres,

FOATION DU PLURIEL.
RÉ~LgEN~RLL.'4'oufô te e PIùl -(tes Noms

YÈWedois, on ajôte ùn 'i la fin. -Roi, Rus; Rdné Rin.
ECÉPtrIONs GNRAE..I Daifl es Nomstrié

-Pa -ari s, xz. .OnnW'ajoute'rien: lej A&les ilsla voxles
Ai. , le n=z les ynez.

IL. Danse tes Nomns'terinés ar aueub ajoute x,
'~rlei>Pluriel le bateau, -les bdteaux -ejeles jeux; le

ai4;lbu, tes caillouxw.
lelLLpfiatdes 'Noiims- termines par.a!,l, formenit
lePU Ien changeant ai, ail, en aux: le cheva4. les chevaux

le travail, les travaux.*

*Les Noms auivans clou, ouft7 -garou, licr"ue matou, trou;
5a1, arua>al;attirail, camail, d"tail, touvantail, éventai. '
ouralPoitrail, portail, suivent la Règle générale. J

-I. éailieu4 l'ei4 fonmit ' au "pluriel lseuiamx, aeu
-y=a,* eu. &sW21n' pint de Pluriel , esautres excep

PO~U

i
"s



4 ELEMENS DE LA

MANIERE DE JOINDRE L'ARTICLE AUX NOM&.

L'Article est un mot qui se joint aux Noms communs

(por marquer qu'ils sont pris dans un sens individuel.)
L'Article François est, au Singulier,. le pour le Mascu-

lin, la pour le Féminin; au Pluriel, les pour les deux
Genres.

I. On retranche i dans le, on retranche a -dans la; quand
le mot suivant commence par une voyelle, ou par un h muêt
alors, a la place de e ou de a, on met une .petite figure ('),

qu'on appelle apostrovlhe: ainsi l'on écrit, et l'on prononce
l'ame, l'histoire, l'argent, l'homme; au lieut de la ame, la his-
tcire, le argent, le homme.

II. Devant un Nom singulier masculin qui commence
par une consonne ou par un le aspiré, on change de-le en du;
on change à k en au: ainsi l'on ne dit pas: le palais de le
Roi, obeir à le Roi- mais lepalais du Roi, obéir au-Roi.

III. Devant un nom pluriel, on chang'e toujours de les
e n des, et à les en aux: ainsi l'on ne dit pas: la prudence
de les pères est utile à les enfans; mais on doit dire t la pru-
dence des pères est utile aux enfans.

REGLE DES NOMS, ou, DE LA RESTRICTION.

La Restriction est un mot que l'on joint à un.autre pour
en restreindre la signification, qui, sans cela, seroit trop
générale.

On connoit la Restriction par la question, quelle espèce de,
mise devant le mot dont on veut savoir si la signification est
restreinte: ainsi dans cet exemple la lumière d Soleil, on
demande quelle espèce de lumière ? on répond du Soleil: lu
Soleil est la restriction du Nom commun lumière, qui alors
ne peut plus être pris pour toute espèce de lumière.

REGLE-.-En François tout Nom- qui restreint la signifi-
cation d'un autre, se met après lui avec de entre deux.....
La lumière du Soleil. Les fleurs. du jardin. Les avantages
de la diligence d'un écolier.

tions s'apprendront par l'usage, et avec le Dictionnaire,



3

* Coiüplets déot, cdiscret, inqu-iet, nas qli ert uvn
la se'onde règleg'n "râe, .. Y/eux, beau, n- veau, fou, rnou2
ont. ýun second masculin vtieil, bel, hou-ei, fo4rol, qui * 'en i',
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GRAMMAIRE 1?RA1-qCOISE*

'$EÈCONIYE ESPEGE -DIE MOTS.

L'ADJECTIF.
L'Adjectif -est un oôt qute l'1 ajoüte au nom, pour

muarquer la qualité ou la quantité des personnes ou des
choses.

on conno:it qu' un mot est Adjectif, quand on. peut y
"pInarè le mot cJire ôùpersaonne: ainsi qubl,ài~bè je
que, chaque, sont deý Adjetis parcequ'on péutdre per.
sonne habile, chox.r agréable, quelquepersonne, c/taqe cose.

Les Adjectifs !Firnçois ont les deux genres et les deuX<
ombres.ý

FORMA7ION DU -FEMININ.o
1~~L5 aNRAT~.-I.LÔsq'u ýùMascualine, l'"Adjec,

~S if st ermnépar un e met, cômm ag;le féinin est

b seniblable. au Masculin: ainsilondt: ome sage, temm
ag.s;au ~scuin l'Adïéctfl èt a ermmne par unx

e muet on yajoute cet e muet, -pour fre efmnn
m% .prudent, f- prud e.e.; m. polfipke; m. bourru, f. kbeuruea

ExcEPTrio*.s.-I. 'Les Adjectifs terminés comme les suie
_e. vans ancien, bon, cruel, vpir rs rs ul, paysan, soýt,

4'doublent au férfnnii la dernière conàonne, avant d'ajàùter"
l'e miuet: ancienne, bonne, cetlié, épaise, grasegrsei,nulle,

IL. Blanc,franc, frais, rec font ai- f enàt blaneh,france
frkaiche, sèrchie:.mnais caduc, tarc, -public, grec, font caduque,
huepabliitie, grèque -ou grecque. Favori fairfaoe.

III. Bre;naïf, neuf font brve, naïve, neuve: mais bénin,
Malin, longr-, font bén*ge mlge, oge
* P. Les Adjectifs terminés par x changent x en sejae
fàaeue :cependantfaurx, doux, roux, f ont fausse, douce, rousse.

SLe féminin des Adjectifs terminés par eur s'apprend
PIr l'usage, et se trouvéedans le Dictionnaire.*
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6 ELEMENS DE LA
FORMATION DU PLURIEL.

REGL..--Led Adjectifs fornent leur pluriel comfne les
Noms.

ExCEPT>ON.-Les Adjectifs suivans n'ont point de plurièl
masculin: austral, boréalfatal, filial, final, natal, pastoral,
pectoral, total.. mais pasclial et naval, font pascha., navals.

ADJECTIFS, POSSESSI &
Les Adjectifs. possessifs sont ceux qui marquent la pro-

prieté, ou la possession qu'on a d'une chose.
SINGULIER. PLURIEL. SING. PLUR.

M. F. M.F. M.. M. F.
Aflon, na, mes. Notre, not.
Tort, ta, tes. Votre, vo.
Son, sa, ses. -Leur, curs.
REM.-Mon, ton, son, s'emploient aussi pour le féminin i

mais seulement devant une.voyelle-ou un h muet.
Il y.a encore d'autres Adjectifs possessifs qui s'emploient

toujours sans nom exprimé: ce sont, le mien, le trntre; le
tien, le v5tre; le sien; ils forment leur féminin et leur pluriel
selon les règles ci-dessus données : mais le leur fait au fë-
minin la leur, et au pluriel les leurs pour les deux genres.

ADJECTIFS* DE MONSTRATIFS.
L'Adjectif démonstratif est celui qui sept à montrer les

personnes ou les choses.

SIN. ce ... cet cette. PLUR. ..... crs.
R EM.-On met ce devant une consonne ou un- h aspiré:

ce livre, ce hameau: on met cet devant une voyelle ou un
A muet: cet ormeau, cet homm'e.*

REGLE DES .tfDJECTIFS.
L'Adjectif se met au même genre, au même nombre

que le nom auquel il se rapporte. Le bon père: La bonne
mère. Lieux ciarmans. Les fortes branches d'un grand
arbre.

ploie devant une voyelle ou un ) muet: vieil habit, lel arbre,
Vouvel an, fol orgueil. C'est de ee dernier masculin que se forme
le féminin vieile, ielle, nouvelle, folle, molle.

Si l'on veut montrer les choses d'une manière plus précise,
Q:1 met après le nom l'adverbe ci, pour les choses plus prochaines,
ou présentes ; et l'adverbe là, pour les choses plus éloignées, ou
absentes :.....Depuis cette année-là, je ne li vu que ces jours-ci.



GRAMMAIRE FRANCOISEZ .

TROLSJEMIE. ESPECF D.E MOTS..

LE PRONO.
Le Pronom- est un- mot qui tiéint la.place du noni;j
Iy a en François des Pronoms personnels, (les* Pronomns

démonstratifs, des Pronoms relatifs, des Pronoms. intezr-.-
rogatifs*..

PRONOMS PERSON-NELàS.
Les Pronoms personnels sont ceux qui -désignrent lès per. l-

sonnes..
Il y a trois personnes: la première est celle qui parle,;...

la seconde est celle'à qiýù l'*on parle; la troisième est celle
de qui l'on pale.

J'RONOM3S DE LA PAREMIRER ET DE LA SECONI2E
PERS0ONNE.

C ès Pronoris sont-des déux genres.
1: PERS. .. Sing.Je me, moi. .Plu-. Nous.

Il PRS. Singe.Tu, te, toi Plur'. Vous*.
RF-.-.Par-politesse en François on.dit vo*ri au lieu de ~

tM, te, ti: ai"si enwprlant à un efito i:wsêe
éien -aimable.

PRONOMS DR LA, T.?OISIEMR :pERSGNNE.

Ces Vronoms sont.-
SINGUIER ~ PLURIL. ~PL.,

M. F. mFe * . F. . F. MF
il.$ le.., elle, la. lui. ils, eux. elles. les, leur.. y

Iy aencore un Pronom de la tr.oisiè.tne personne, qwtfon
appellie Pronom rf~h; parcequ'al marque-le rappoit d'une
personne à elle.-même. Ce Pronom est des deux genres et,
deS deux nombres: c'est Ore,so.

RMAR QUE.-

me, 2nnous, M04 nmul

lui, lem-r~y se mettent -ti iur
èu; ziz, aLeux,. etle.

se, si, jsouvent pour ~ dex 'le
tnid lui; d'ux dehe,



ýNST-DE 4&

Vetw"m¶a e com 4e«te arire i-me eese
rai, et jjy donnerai mes soins : c. à. d. vous avez recoin-
inandé' -à*ui; -je m'uccpetui dW'/4 je doanera imaes soins

PRONOMS DEMONSTRATIFS.

Les Pronoms .4émonstratifs servent à montrer4les choses
"ot on -parle.

SiwçUvLiRL L V W. -L-Z

ce.Çcelui-ci.
xý.celui-là*

Li,cea.-

F.l

celle-là.*
celle.

M.

ceux*

.i

celles-ti,

celles.

PRONOMS -9lLM7LPSe

t

i

k

Les P ronoms relatifs sont ceux o se rapportent àiu
Nom pré& èdent,

SIVG ULIER. PLSI~..~8NG. P L UR&

Ylequeli ¶âquelle-.. l h, é9p frteè I q* d q-
JuquWI, de ikquelle. desquels, dgetles. -quoi.

none, lqul 1. qxuels, auxquelle3. I dôxt, où'i
Rt1L-~ peiq?44ifW, de«; d>,quad i sonit relâati

peuvent se tourner par Lequel, &c.
D»ien &e-Iýt bôa 6. -e à lY0eu -leqwle*. bé.
Le livre que-je lis: c. à. di, le livre lequel je Mi.
Les livresddntje mne sers:. .* J. les livres desquels je the ser t .
'C'est %â quoije pense : c. à. d. c'est la chose àlaqurl6je pense.
Lam"-son o- evais: c. 1 d lamnisonà laqudr je Vais.

PRONOMS INTERROGATIFS.

Les Pronoras interrogatifs sont ceux.qui servent à inter*
roger : savoir, qui, que, uo, %e Ces Pronoms peuvent se

*Celui-ci cci*seirvent 'a Montrer des pers6nnes ou des choses
proches, ou qui ont été nommées les dernières: -celui-là, -cela
serent 'a montrer des persounnes ou des choses eoignées, ou
qui ont'été nommées les prerires Le pi*ntemps r.t l'automne
ont, chacun, I eurir avantages : celui-ci donne -les fruits, et celui-là
&s fleurs.



GRAMMAIRE FRANCOISE.
tourner par l'adjectif quel, quelle et un nom; ce qui les
fait distinguer des.Pronoms relatifs.
Qui vient-là c.. a. d. quel homme vient là?

Que dites-vous? c. a. d. quellé chose dites-vous ?
De quoi vous occupez- d.Ide quelle chose vous oc-

c. a.udvous? . cupez-vous ?
Par o? passerez-vous? c. à. d. par quel eudroit passere-

vous?

REGLE DES PRONOMS.

Les Pronoms se mettent au même genre et au mêne
nombre que le Nom dont ils tiennent la place: Ex. Dieu
aime les enfans dociles, il les protège.

QUATRIEME ESPECE DE MOTS.

LE VERBE.. ;

Le Verbe est un mot qui sert à marquer que l'on est,
que l'on fait, ou que l'on souffre quelque chose: ainsi être,
je suis, est un verbe; lire, je lis, est un verbeê; tre battu est
un Verbe.

Dans les Verbes il faut considérer les Modes, les Temps$
' les Nombres et les Personnes.

DES . MODEs

Les Modes sont.tes.différentes manières de signifier dans
les verbes...

Il y a en François sx Modes: l'Iuifinitif, le Participe
FIndicatif, le Subjonctif, le Conditionnel et l'Impératif.

L'Infinitif marque l'action.en général sans nombres ni
personnes, ne faisant, pour ainsi dire, que. la nommer : c'est
le Verbe-nom: comme aimer.

Le Participe marque l'action coinme une qualité: c'est
le.Verbe-adjectif: comme Verbe, il a des temps ; comme
adectif, il se met au même genre et au- même nombre que
lenom auquel il se rapporte comme aimé, aimée; aiman.*

Le Participe présent Françpi8 e* de deux genres et d4s
deux noQrnbres.'



En Fmnçois cet espace de temp8 (qui.-S-'aMle pérÏWý)
dort-4tre-,au- -moins -devbgt-quatre 'heutn

dite J*Sl -lu

-ELEMENS DE LA
Llnditatif.âffu-me que r-àction -se fait, e-est faitei iou- ýa

Écra : cordmei aimýq fai atenw,jeat@meimie.
U Si1Jýoncùf ý -marque -que Pon doute, ou que Pan sou«ý.

haite qut PactiS se-fasse- cmme je doute qu'il

Le èSdifiomed marque que l'action se feroit moyennant
C-" tl,«& : Comme Je lirois, si ravois des-livres,

L"Impératif ý commande de faire Paction commefuyow
ToLU*Vetë aimez vcn parens.,IVI

TEMP&
à di£érens*ý'Temps daris lesVètbes.

Le,2réirent marque st fait comMemarque .1be%, on se mmdaiit..me
aMM action passée comme je îisoii. quaùd il éntm

-a troïs Pmfait-s en -7-mnçoi-s.
inaqm marque sîmý1èment ulune action

eSt passee.: commeq J t Mre âvre.
Le Parjrait aepnt mar«e une action faite pendant un es-

pace de temps imtâr4meau comme, je 1w hier
cefte hâtoire.t.ý Z 0 -ute, àe =fte avaibt unJ-Je rad Ï-à«ëýte«r Max onqu'espace de auss e, ?à1lai in îr,temps passé comm
lesquefeux lu cëtteý'histôire.

Plwque.,f arfait marque une action' fake, àvu'as s' lu; quand il et e'n,tré.,à* e attion èe *xme
Le- Fwur simple ma que 'qué ine je

brai dernaîné.
Le Eùtur-vasse marque qu une- icdm sera faîte,. quand

&4 1%1 duoy a. François des temps et ý."S

TORMATWN' DES TEMÈS -8l"L
Vëst -dÙ -présent de- Ilinfinîtif que se foment le rame

cipe pr Minty lepartiocipe _puSe- le. prés= de l"mdicatffs
et le paý&it-de'
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ELEMENS DE LA
M

TARLEAU DES VERBES
ne sont irréguliers que dans leurs quatre

deriers temps primitifs.* <
PiEient injin. Part. Présent
Assaillir assaillant
Bouillir bouillant
Couvrir couvrant
Fuir * fuyant
Ouvrir ouvrant
Sentir sentant
Sortir (1) sortant
Partir partant
Vêtir vêtant
Battre battant. r
Mettre mettant r
Croître croissant
Paroître paroissant
Naître aissant
Repaîtrb epaissant
Coudre cousant
Moudre oulant
Résoudre résolvant
Suivre suivant j

vaincre v ant
Vivre
Circoncdre circoncisant
Confire -confisant r
Ecrire- écrivan
Ljre . isant r
Suffice suffisarit -
Rir-e riant
Maudire .maudissant
Croire 'croyant (3)

Part. passé Présendntrin
assailli r "assaille
bouilli r *e bous
couvert je couvre
fui t• je fuis' P
ouvert j'ouvre
senti *e sens
sorti r 'e sors
parti r je pars
vêtu · je vêts
battu r *e bats
mis *e mets
cru je crois
paru je parois
né je nais
repu e repais
:ousu je coudsr
moulu je mouds ar
résolu (2) je résouds;
suivi r je suis ,
vaincu r je vaincs r
vécu *e vis r
circoncisje circonci!lerconfit e confis>I.
écrit j'écris re
u je lis '

suffi, e suffis>i-
rn je ris r
naudit r *e maudisr
cru je crois r

* Ces temps se nonmeniprimitifs, parcequ'3s servent à former
les autres temps.

(1) Signifiant aller dehors:, mais sortir signifiant oltenir, et
ressortir signifiant êre du ressort, se conjuguent commefnir, ainsi
que répartr signfiant partager.

(5) ursot.dre a deux participes passés,rFsolu et résoùs....résolu
c. a W. décidé : résgus c. à d. réduit: dans ce dernier sens il n'a
de féminin.
(3) Croire change y en i devant un c muet: ils croient.- queje crQie.

i2

Qui

.1:
Parfatdßn.

j'assaillis
je bouillis r
je couvrisr
je fuis '

j'ouvris r

je sentis r
je sortis r
je partis>r
je vêtis r
je battis r.
te mis
je crus
je parus
e naquis

je repus
je cousis
je moulus
je résolus
je suivis r
je vain us

je circoncis
je confis
j'écrivis,
je lus
je suffis
je ris
je maudis
je crus

ci
m'

' n - -. 20



GRAMMAIRE FRANCOISE.
€ORMATION DES AUTRES TEMPS SIMPLES DE L'IN.

DIGA TIF.'

I.

Du.présent de l'infinitif se forme le futur simple en
changeant r, oir, re en rai comme

Aime-r, fini-r, recev-oir, rend-re,
J'aime-rai, je fini-rai, je recev-rai, je rend-rai.

Il.

Du participe présent se forme l'imparfait de lindicatif
en changeant ant-en ois: * comme

Aim-ant, finiss-ant, recev-ant, rend-ant,
Iaim-oi, je finiss-ois, je recev-cis, je rend-ois.

REMARQUE .

. Dans les verbes en cer, cevoir, ýer, pour conserver la
rononciation douce du c et du g, on met une cdille sous

le ç, et un e après le g ; 'toutes les fois qu'ils seroient sui-i
vis de a, o, u- je perçai, je reçois, je reçus, je mangeai,
je mangeois.

Il. Dans les irerbes en yer on change y tn i devant u
e muet ainal- il envoie, ils envoient, tu emploies et non pas
il envoe, ils eiveent, tu eospleeresl

FORMATION DES TEMPS COMPOSE'S

On appelle verbe auiliaire un verbe'qui sertac en conjus
suer un autre.

Avec le particiPe pas du verbe, et les, diff;érens temps de
l'auxiliaire avoir, on forme les parfaits, les plusqueparfaitsa
et le futur passé de l'indicatif. j 6- ~4tý

NOMBRES ET P.ËRSONNES.

Il y a deux nombres dans les verbes, et dans chaque
-nombre trois personnes: la première, comme je lis, nou.
lisons ; la seconde, comme tu lis, vous lisez ; la troisième,
comme il lit, ils lisent, Pierre lit, les écoliers lisent.

* sa&ir fait au participe sachant, et à l'Imparfaitje savois.
B.

ËI,



ELEMENS DE LA
FORMATION DESPERSONNES.

C'est de la première personne du singulier de chaque
temps que se forment ordinairement les autres personnes.

REMARQUE GENERAILE.

Si la première personne du siugulier est termitiée par un
e muet: comme faime, la troisième du singulier est sem-
blable à la première, ilaime; (excepté à i imparfait du sub-

jonctif). Mais si la première personne est terminée par s.
comme je finis, faimois, la seconde personne du singulier
est toujours semblable à la première; tufnis, tu aimois.

Conjuguer, c'est réciter de suite les modes d'un verbe
avec leurs temps, leurs nombres et leurs personnes.

Avant de conjuguer les verbes réguliers, il faut savoir con-
juguer le verbe auXiliaire avoir.

VERBE AUXILIAIRE A VOIR.i il av-oit.
nous av-icns.
vous av-iez.
ils av-oient.

PARFAIT DEFINI. .

j'eu-s.
tu eu-s.
ileu-t.
nous eu-mes.
vous eû-tes.
ils eu-rent.

PARFAIT INDEFINI.
j'ai eu.
tu as eu.-
il a eu.
nous avons eu.
vous avez eu.
ils ont eu.

PARFAIT ANTERIEUR.
'eus eu.
tu eus eu,
il eut eu.
nous eàmes eu

14

INFINITIF.
PRESENT.

Avoir.
PARFAIT.

Avoir eu.
PARTICIPE.

PRESENT.

Ayant.

Eue; ayn eu.
FUTUR.

Devant avoir.
INDICATIF.

PRESENT.
Sing. ejai.

tu as.
il a.

.PIur. nous avons.
vous avez.
ils ont.

IMPARFAIT.
jav-ois.

.tu av-cis.



vous eûtes eu.
ils eurent eu.

PLtISQUEPARFAIT.
j'avois eu.
tu avois eu.
il avoit eu.
nous avions eu.
vous aviez eu.
ils avoient eu.

FUTUR SIMPLE.
.,j'au-rai.
tu au-ras.
il au-ra.

nous au-rons.
vÔus au-rez.

ils au-ront.
FUTUR PASSE'.
j'aurai eu,
tu auras en.
ilaura eu.
nous aurons eu.
vous aurez eu.
ils auront eu.

SUBJONCTIF.
PRESENT.

que j'aie.
que tu aies.
qu'il ait.
que nous ayons.
que vous ayez.
qu'ils aient.
IMPARFAIT.
que j'eu-.rse.
que tu eu-sser.
qu'il eû-t.

que nous eu-rions.
que vous eu-riez.

qu'ils eu-stent.

PARFAIT.
que j'aie eu.
que tu aies eu.
qu'il ait eu.
que nous ayons eu.
que vous ayez eu.
qu'ils aient eu.

PLUSQUEFARFAIT.
que j'eusse eu.
que tu eusses eu.
qu'il eût eu.
que nous eussions eu.
que vous eussiez eu.
qu'ils eussent eu.

CONDITIONNEL.
PRESENT.

j'au-rois.
tu au-rois.
il au-roit.

nous au-rons.
vous au-riez.

ils au-roient.
PARFAIT.

j'aurois eu.
tu aurois eu.
il auroit eu.
nous aurions en.
vous auriez eu.
ils auroient eu.

IMPERATIF.
Poit depremièrepernne

qu'il ait.
ayons.
ayez.

qu'ils aient.

15 ilGRAMMAIRE.FRANCOISE.



ELEMENS DIEL

CONJUGAISON@

De I'hy~rui va darimpe et de l'indicatýf des versei reg;id7er.%

IN FINITIF.

]PRESIENT.
Aimer.

PARFAIT.
Avoir aime.

FUTUR.
Devoir aimer.,

]FUTUR PASSE'.
Avir dû aimer.

PARTICIPE,

PRESENT.

Aimant.
],PASSE 

A*e ayant aimie.
]FUTUR.

Devant aimer.

INqDICATIF.

Au présent de l'Indcatif, si la Première personne eit.
terminée par e:- comme j'aim-e.
on change e en esr: tu am-e:, pou la 2 pers sing.

ilaim- e.
en 0491z-
en ex *I
cn <nt :

vous aim.ez$
ils aim-ent,

la 1 Pers. p1w'1ý.
la 2 per. plur.
la per. plur.

A rimparfait de Fhidicatif ,'la prem=èe pers=ne est ter.
minée par où: comme j'aim-oe.r.

tu aum-Su.
on hage ois en oit.- il aim-oa, pour la 3 per. sing..-

en wflt: fnous a=im.wna, la 1 pers. plur.
en sez:zvous aum-iez. EC
en oient: ils aim-oient.

PARFAIT DEFINI.

Au parfait défini, si. la première personn. est terniin.4e
par ai: comnmej'saim-az.

on change ai en as: tu aim-as, ou la 2 pers. sing..
en a: il aim-a-, la 3pers. sing.

en dma~r nous aim-drnes. &c
en dte.r vous aim-destp
en èi-ent: Is aim-Žrent.



YPARFAIT·INDEFINI.

j'ai aimé.
tu as aimé.
il a aiiné.
nous avons aimé.
vous avez aimé.
ils ont aimé.

QUiTRIEME PARFAIT
PEU USITE'.

'ai eu aimé.-
tu as eu aimé.
il a eu aimé.
nous avons eu aimé.
vous avez eu aimé.
ils ont eu aimé.

PARFAIT ANTERIEUR.

j'eus aimé.
tu eus aimé.
il eut aimé.
nous eûmes aimé.
vous eûtes aimé.
ils eurent aimé.

PLtTSQUEPARFAIT.

j'avois aimé.
tu avois aimé.
i avoit aimé.
nous avions aimé.
vus aviez aimé.
ils avoient aimé.

17

FUTUR SIMPLE.

Au futur simple, la première personne est terminéo-
par rai: comme j'aime-rai.

un change rai en ras: tu aime-ras.
en ra: il aime-ra.
en rons: nous aine-rons.
en rez- vous aime-rez.
en ront: ils airae-rOnt.

FUTUR PASSE'.

j'aurai aimé.
tu auras aimé.
il aura aimé,
nous aurons aime.
vous aurez aimé.
ils auront aimé.

Remarques sur le présent de PIndicatf.
Au présent de l'indicatif, si la première personne est

terminée par s, on change x en t pour la troisième du sin-
gulier ; comme, jefini-s, tufini-s, ilfini-t ; les personnesdu pluriel se forment du participe présent, en changeant

D 3
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ant en uns, ez, ent: comme, finiss-ant ; nous finiss-cni,
vous finiss-cz, ils finiss-ent.

No-rA. 1. Quand, à la première personne du présent de
l'indicatif, s est précédé de c, dXou r: comme, je vaincs,

je rcnds, je roimps, je bats; on retranche s pour la troisième
per sonne -. il vaine, il rend, il roiptil bat.

2. Dans les verbes en evoir, la troisième personne dt
pluriel du présent de l'indicatif se forme du participe pré-
sent en changeant evant en iovent-- comme, rec-evant, ils
reç-oivent.

Remarque sur le Parfait de;îni.
Au parfait défini, si la première personne est en s pour

former les autres personnes, on change s en t, mes, tes, rent·.
comme je fini-s, tu fini-s, il fini-t, nous fini-mes,. vous
finî-tes, ils fini-rent.

FORMATION DES AUTRES MODES.

De la troisième personne du pluriel du présent de l'indi..
catif, on forme le présent du subjonctif en retranchant
nt.

ils aime-nt; ils finisse-nt, ils reçoive-ni, ils rende-nt..
que j'aime, que je finisse, que je reçoive, que je rende.*

I

Du parfait défini, on forme l'imparfait du subjonctif en
changeant i ou s en rse.

j aima-i, je fini-s, j.e reçu-s, je rendi-r,
quejaima-sse, que je fim-sse, que je reçu-sse, que je rendi. sse.

#AZler, falloir, valoir, vouloir ; faire, pouvoir, savoir font
au présent du subjonctif j'aille, ilfaille, je vailleje vcuille; je
fasse, je puisse, je sache.

De plus faire, pouvoir, savoir forment leurs personnes du
présent du subjonctif en changeant e en es, ions, iez, ent : comme-
je fass-e, tu fass-es, il fasse, nous fass-ionr, vous fass-iez, ils
fass-ent.

Prévaloir est régulier au présent du subjonctif, ils prévale-ni;
que je prévale.
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III.

Du futur simple, on forme le pésent du conditionnel, en-
thangeant rai en rois.

aime-rai, je fini-rai, je recev-ra4 je rend-rai,
j'aime-roi:, je fini-rois, je recev-rois, je rend-rois.

Remarques sur les Personnes.
Ë I. La première et la seconde persorme du pluriel du pré-

sent du subjonctif sont semblables aux mêmes personnes de
l'imparfait d1l'indicatif.

nous aimions, qite nous aimions.
vous aimez, que vous aimiez .

II. A l'Impératif, 10. la seconde personne du singulier
est semblable à la première personne du singulier du pré-
sent de l'Indicatif en retranchant le pronom je.

2°. La première et la seconde personne du luriel sont
semblables aux mêmes personnes du présent dujI grdif,
en retranchant les pronoms personnels.

3°. Les troisièmes personnes sont semblables aux troisi-
'vmes personnes du présent du Subjonctif.

CONJUGAISON
Du Subjonctif, du Cnditionnel et de l'njpératif.

SUBJONCTIF.
PRESLNT*

Au présent du Subjonctif la première personne du singii.
ier est terminee

par e: comme qµe j'aim-e,
>n change e en es; que tu aim-es, r l ers. sing,

qu'il aime.,-
que nous aimions,
que vous aimiez,

en ent a qu'ils aim-ent, pour la S. per. ph
IMPARFAIT.

A lImparfait du subjonctif la première personne du sin-
ulier est terminee

en sse: comme que j'aima-re, ,
>n change se en sses.; que tu adma-ssres,

/'~,/t4, 4
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en t: qu'il aimâ-t,
en ssions: que nous aima-ssions,
en ssiez: que vous aima-ssiez,
en stent: qu'ils airma-ssent,

PARFAIT. PLUSQUEPARFAIT.

que j'aie aime. < que ?eusse aimé.
que tu aies aimé. que tu eusses aim:
qu'il ait aine. quil eût aimé.
que nous ayons aimé. que nous eussions aimé,
que vous ayez aime. que vous eussiez aime.
qu'ils aient aimé. qu'ils eussent aimé.

CONDITIONEL.

PRESENT.
Au présent du conditionnel, la iremière personne du

singulier est terminée
par rois comme faime-roir.

tu aimerois.
vun chage rois en roit il aime-roit,

en rions nous aime-rions,
en riez vous aime-riez.
en roient ils aime-roient.

PARFAIT.

j'aurois aimé.
tu aurois aime.
il auroit aimé.
nous aurions aime.
vous auriez aime.
ils auroient aimé.

IMPERATIF.

Point depremierepersonne du Singulier.
faime, aime.*

qu'il aime.
nou aimons, aimons.
vous aimez, aimez.

qu'ils aiment.

YSoir fait à l'Impératif ;ache, sachçns, sachz.

aller fait va ou vas à la seconde personne du singulier de
l'Impératif ; mais vas ne s'emploie que lorsqu'il est suivi de y
comme vas-y.
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'DU SUJET DU VERBE.,
Le sujet du-verbe est-la personne ou la chose à laquelle

on attribue une manière d'être ou d'agir.
On connoît le sujet du verbe en mettant devant le verbe

ces mots qui est ce qui?' la réponse à cette question indique
le sujet du verbe :, ainsi, dans cette phrase Dieu punit les
mécians, on demande: qui est-ce qui punit les nècians ? on-
repond Dieu : Dieu, voilà le sujet du verbepuniir.

REGLE. En François, le sujet du verbe se place ordinaire.
ment avant le Verbe: et le Verbe se met au même nombre,
et à la même personne que son.sujet. L'enfantadort. Let
enfans dorment. Je lis. Vous riez. Ils jouent.

VERBE ACTIF
Le Verbe actif est celui qui marque que Paction faite par

le sujet tombe sur quelqu'un ou sur quelque chose: ainsi
dans cette phrase, Les vices déshonorent les hommes, le verbedéshonorer est actif; parceque l'action de déshonorer tombe
sur les hommes.

On connoit qu'un verbe françois est actif, quand apr&
lui on peut mettre quelqu'un, quelque chose- ainsi aimer es,

bi f là*n-,,e
uon parceqinpeut dire aimer quelqu'ms.

DE L'OBJET DU VERBE.*
['objet du verbe est la personne ou la cose sur laquelle«
abe l'action faite par le sujet; oula qualité que le verbe
ribue au sujet.
On connoit l'objet du verbe, en mettant devant le verbe
mots : qu'est-ce que ? la réponse à cette question indique
jet du verbe: ainsi dans cette phrase; les vices déshonorent.
Gommes, ou demande: qu'est-ce que les vices déshonorent? on
ond les hommes:lés hommer, voilà l'objet duverbe déshonorer.
REGLE I. En François, l'objet du verbe, si c'est un nom,
adjectif ou un verbe, semet après le verbe; le vice désho.-
e les hommes....'Dieu est tout-puissant....Je n'ai pas.lu ce ri.....Je veux étudier..J'aime à lire...Je voudrois avoir lu.tREOLE II. L'objet du verbe, si c'estun pronom person-

ou n pronom relatif, se met ordinairement avant le,be; et l'on se.sert alors de me, te, se, nous, vowus, le, la, e,...Vos parens wus aiment; -vous devez les aimer. J'ai.es lettres, que vous m'aviez écrites.

objet du verbe est ce qu'on appelle ordinairement ré diInfinitif est un vrai nom.

k
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eî'i

fi

I&



22 ELEMENS DE LA

CINQUIEME ESPECE DE MOTS.

L'ADVERBE.
L'Adverbe est un mot indéclinable qui se joint le plus

souvent à un vèrbe, et en détermine la signification.
I. Ily a des adverbes qui marquent le lieu: comme

ci, là,par-tout, auprès, ailleurs, &c. exemple, où êtes-vous?
Je suis ici. Je vais là.

IL. Il y a des adverbes qui marquent le temps : comme
hier, aujourd'hui, dernièrement, &c. ex: vous jouiez hiers
vous êtes malade aujourd'hui.

III. Il y a des adverbes qui marquent la comparaison:
comme plus, moins, autant, aussi, &c. ex: plus sage, aussi
sage.

IJ. Il y a des adverbes qui marquent l'interrogation:
comme pourquoiP comment &c. Pourquoi venez-vous ?

V. Il y a des adverbes qui marquent la négation: comme
non, nepointpas, nullement, &c. ex: cet enfant ne joue
point.

VI. fIly a des adverbes qui marquent l'affrmation: com-
me oui, asurement, certes, &c. ex assurément il viendra.

VII. Il y a des adverbes qui marquent la quantitéM:
comme beaucoup, peu, trop, assez, &c. ex: il parle beaucoup,
et réfléchit peu.

VILI. Il y a des adverbes qni marquent la qualité :
comme saintement, prudemment &k. ex: il agit prudemment.

FORMATION DES A4FERBES DE QZALITE'.

Les adverbes de qualité se forment presque tous de l'ad-
jectif correspondant, en ajoutant ment au masculin de l'Ad-
jectif s'il est terminé par une voyelle: comme sensé, sensé-
mentv; rai, vrai-ment ; utile, utile-ment.

Si .l'Adjectif masculin finit par une consonne, on ajoute
ment au féminin: comme, grand, grande, grande-ment i
<rue!, cruelle, cruelle-ment.

Si l'Adjectif masculin'est terminé par ant, ent, on change
nt, en mment: comme prude-ut, prude-mment; consta-nts

-s consta-nmment.



réposition est un mot indéclinable que l'on met de.
nom, un pronom ou un verbe pour marquer en

s, en quel lieu, de quelle manire, &c. se fait une

Prepoitions irançoises s
ler a pied. Durant: il a écrit durant un

se lever aprs le so- jour.
Derrière: se cacher derrire

e je l'espère, -attendu un niur.
>litesse. En: croire en Dieu.
se lever avant le jour. Entre : un entre mille.
j'irai avec vous. Envers• votre bonté envers
venez chez moi. moi.
rant: il a parlé concer- Excepté: tous excepté un.
cettt affaire. Hormis: tout est perdu hr.

ne faites rien contre mis l'honneur.
trie. Hors: tout est perdu hors
Dieu est grand dans l'honneur.

euvres. Joignant: il demeurejoignant
orreur de l'injustice. l'église.
: je suis malade de- Malgré: vous l'avez fait mal.
trois jours. gre moi.
servez Dieu dès la jeu- Moeennant; vous I'aurez mc-
ýe. ,yennant un écu.
t être devant la mai- Nonobstant: nonobstant mes

représentations,

-F
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NoTE. Quand l'adverbe se formé de l'adjectif féminin,

l'e qui précéde ment est muet, excepté dans les Adverbesd
suivans,. communément, conformement, énormément, expresse-
ment, importunément, impunement, obscurément, opiniatrément,

precisement, profondéiment.

Le reste s'apprendra par l'usage.

SIXIEME ESPECE DE MOTS.

TA PPEPOITTTON
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Outre: ils sont trente outre

les enfans,
Par : il fut appellé par le

Juge.
Parmi: la discorde estparmi

les citoyens.
Pendant : il fut malade pen-
. dant l'hiver.

Pour - travailler pour vivre.
Sadtf: compte rendu, sauf

erreur.
&elon. évangile selon S. Jean.

Y - D. , .* .

Suivant: celaest juste sui'var
vous.

Sur : voguer sur mer.
Sous: aller sousïl'eau.
Touchant: dðiscours touchant

'aumône.
Vers: naison tournée vers le

midi.
Vu: il réussira, vu son tra.

yaiL.
Sans: il est parti sans me

dire adieu.
é" à ý 4wà % .

REGLE I. L rreposition ae doit se repeter devant cna-
que mot qu'elle régit: comme, il y a dans cet ouvrage de
l'esprit, du goût, de la délicatesse, des graces, et de l'lron-
nêteté.

REGLE II. Les autres prépositions te répètent auss
devant les mots qui signifient des choses entièrenent diffé.
rentes: comme, il a parlé avec sagesse, aves éloquence et
avec feu. Parlez avec discrétion et retenue.

DU TERME.*

Le terme est le but auquel tend l'action, ou celui d'où
elle part.

Il y a deux Termes: le Terme final, Cet le Terme local.

DU TERME FINAL.

Le Terme final est la personne ou la chose à l'avantage,
ou au désavantage de laquelle se fait l'action.

On connoit le terme final par l'une de ces questions:a
qui ? pour qui ? àa'avantage de qui. ainsi dans cette phrase:
j-ai donné du secours auxauvYes, on demande à qui aije,
donné du secours? on epond aux pauv-es- aux pauvres,
voilà le terme final de l'action de donner.

REGLE I. Le terme final, si c'est un nom etd un prononr
relatif, prend toujours une préposition, qui le p1ls souvent

Le terme est ce qu'on appelle ordairestent régime in 4

Jire4,

i.

J4

ifi
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est Ž:....Dieu promet une vie éternelle au juste,. .Dieu, à qui
vous avez consacré votre jeunesse, ne vous abandonnera
pas....Ce peintre travaille pour l'éternité.

REGLE II. Le terme final, si c'est un pronom personnel,
ne prend point ordinairement de préposition; alors on se
sert de mr, te, se, nous, vous, lui, leur, y...Vous m'avez recom-

mandé cette affaire, j'y donnerai mes soins.
Cependant, si on c'mmande de fairgacion, il faut se

servir de moi, toi, au lieu de me,'te:....Seigneur, pardonnez.
-moi.

TERME LOCAL.

Le terme local est le lieu où l'on va, ou celui d'où l'on
vient.

Le terme local où l'on va se connoît par l'une de ces
questions, où ? dans quel endroit ? vers quel lieu? chez quip
einsi dans cette phrase, Je vais en Angleterre, on demande,
àuvais-je? on répond en Angleterre: en Angleterre, voila
e terme local où l'on va.

REGLE 1. Le terme local où l'on va, si c'est un nom,
.rend toujours une préposition, qui le plus souvent est
dans, en a sert pour les noms de bourgs, villes, villages

t en pour les noms de contrées.... Je vais en ville, aujardin..e
e partspour l'Angleterre....Je vais en Afrique....Je viens é4,
uébec....Je cours à mnn père.... Je vais auprès de Londres.
REGLE II. Si le terme local où l'on va est un pronom

ersonnel, il prend toujours la préposition....Venez à mor.
a douceur de ce père attire àlui ses enfans.
On connoît le terme local d'où l'on vient par l'une de ces

questions: d'à? de quel endroit ? d'a près de qui? de chez qui ?
ainsi dans cette phrase, Je viens d'Europe, on demande, d'oie
st-te que je viens? on répond d'Europe: d'Europe, voilà le
erme local d'où l'on vient.

REGLE. Si le terme local d'où l'on vient est un nom ou
n pronom, il prend toujours la préposition de..Il est parti

d'Amérique...S'étois a,", en ville et. jr eiÊns...Il s'éloigne
de moi, j e m'éloignerai de lui. Il est venu d'auprès de Lon-
dres.

NOTA. Si le nom de la personne est mis pour sa demeure,
on met devant ce nom la préposition chez, pour le terme oYir
l'on va; et les deux prépositions de chez, pour le terme d'Q9
l'on vient.
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DE LA CIRCONSTANCE.
La Circonstance est ce qui marque la manière, le temps,

-le lieu, &c. qui accompagne l'action.
On connoît la circonstance par -rune de ces questioný'e'

comment'? con>ien ? quand ? &c. ainsi dans cette phrase,
Il l'a pris par la main, on demande, camment l'a-t-il pris ?
on répond par la main : par la main, voilà la circonstance.

REGLE. La Circonstance de manière, d'instrument, de
partie, de cause, de mesure, de distance, d'espace, si c'est
.un nom, prend toujours une préposition : l'usage et le dic-
tionnaire apprendront.celle qu'il faut....Surpasser en science
... Frapper de verges...T enirpar les oreilles...Mourir de douleur...
Voile long de trois aulnes...Ville éloignée .de trois lieues.

SEPTIEME ESPECE DE MOTS.

LA CONJONCTION.
La Cononction est un mot indèclinable qui sert à lier

les mots et les phrases entr'elles.
Il y a différentes espèces de conjonctions:
J. Pour marquer l'union . et, ni, &'c.
Il. Pour marquer la division : ou, soit, &"c.
JIL Pour marquer la conclusion- donc, &c.
IV. Pour marquer l'opposition: mais, cependant, uoiue, etc.

V. Pour marquer le motif: car, puisque, parceque, &c.
VI. Pour marquer la condition1: si, pourvu que, &c.
VII. Pour ma;rgcr le temps: dès que, quand, avant que,

apres que, &r.
REGLE. Quoique, pourvu que, avant quc, régissent le sub.

jonctif : les autres conjonctions niarquiées ci-dessus veulent
l'indicatif.

HUITIEME ESPECE DE MOTS.

DE L'INTER JECTION.
L'Interjection est un mot indéclinable qui sert à mar-

quer les différens mouvemens de l'ame....11 y en a
Pour la joie:. ho lia! Pour l'indignation : f!
Pour la douleur: aye! hélas! ouf! Pour l'admiration: oh!

L'usage apprendra les autres.
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SUPPLEMENT.
SUPPLEMENT AUX NOMS.

I. Dans les noms composés d'un adjectif et d'un no'm,
Pun et l'autre prennent la marque du pluriel: Un gentil-
homme, dès gentils-hommes. Un jeune-homme, des jeunes-genn
Monsieur, messîeurs. IMonseigueur, nosseigneurs.

H. Dans les noms composés de deux noms joints ensem-
ble par une préposition, le premier prend seul la marque
du pluriel: Un chef-d'ceuvre, des chefs-d'ouvre.

RH Dans les noms composés d'une préposition et d'unnom,.ou d'un verbe et d'un nom, le nom seul prend la
marque du pluriel --Un entre.sol, des entre-sols. Un garde-foZu,
des garde-fous.

SUPPLEMENT AUX ADJECTIFS.
ADJECTIFS DE NOMBRE.

Les Adjectifs de nombre servent à marquer le nombre
s choses.

ChifCres Arabes. ChiEres RomainsUn, une. L. I
Deux, 2. IL.
Trois. 3. HL
Quatre.bIV.
Cinq. 5. V.Sie. 6. r.
Sept. 7. Vile
Huit. VII.
Neuf. 9. IX.
Dix. 1. X.Onze.
Douze. 12. Xi.
Treize. 13. XII
Quatorze.14XVS
Qunze 15. XV.Seize. 16. XVI..Dix-sept-. 17 XV
Dix-huit. 18 XVII.
Dix-neuf 19. XIeV~C19. io
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Vingt-un.
Vingt-deux, &c.
Trente.
Quarante,
Cinquante.
Soixante.
Soixante-dix.
Quatre-vingt.
Quatre-vingt-dix..
Cent.
Deux-cent.
Cinq-cent.
Neuf-cent.
iMil, mille.
Million.
Milliard.

Chiffres Arabet:

21.
22.
30.

40.
50.
60.
70.
80.
90.

100.
200.
500.
900.

1000.
1000,000.

1000,000,00.

Chiffres Romairs
XXI.

XXII.
XXX.

XL.
L.

LX.
LXX.

LXXX.
XC.
C.

CC.

D.
ÇM-

M.

REm. Cent et vingt au pluriel prennent s, s'ils sont im-
médiatenent suivis d'un nom: ainsi on dira cent hommes;
deux cents hommes ; vingt hommes ; quatre-vingts hommes;
mais il faut dire, deux cent trois hommes ; quatre-vingt-dix
hommes.
8 Pour la date des années, on écrit mil: comme,L'an mil-huit-
cent-dix: partout ailleurs on écrit mille, quine grendjama' r,

ADJECTIFS D'ORDRE.

Les adjectifs d'ordre servent à marquer l'ordre et le
rang des choses.

Lçs Adjectifs d'ordre sont unième ou premier, deuxième
ou second, &c. ils se forment des adjectifs de nombre cor-

respondans, en changeant f en vième ; e en ilme ; et en ajou.
tant simplement ième aux autres: comme,

neu-f, trent-e, six, huit.
neu-viè me, trent-leme, six-c me, huit-ime.

NoTA. Dans les nombres composés, comme cent-vingt-
deux, la terminaison iŽme ne se met qu'au dernier, comme
cent-vingt-deux-ième.

UJnime, deuxilme ne s'emploient que dans les adjectifs
d'ordre composés: comme, vingt-unième, vingt-deuxième
ailleurs il faut dire premier, second: comme, Le premier

homme fut le premier co.upable..

coomwawm wNom W
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DEGRE'S DE SIGNIFICATION DANS LES.
ADJECTIFS.

Dans les adjectifs et dans les adverbes de qualité, on
distingue trois dégrés de significationl: e positif, le com4w
paratif et le superlatif.

Le positif n'est autre chose que l'adjectif ou l'adverbe-
simpie: comme, saint....saintement.

Le comparatif est la signification de l'adjectif ou de l'ad-..
verbe dans un plus haut dégré : comme, plus saint, plus sain-
tement.

En François, on forme le comparatif en mettant plus
devant le positif. Mais meilleur est le comparatif de bùn :
on ne dit pas plus bon. Pareillement moindre, pire sont les
comparatifs de petit, mauvais; quoiqu'on dise pluspetit, plur
mauvais. De même plus, moins, pi:, mieux, sont des coeI.
paratifs adverbes: on ne ·dit pas plus bien.

Le superlatif est-la signification de l'adjectif ou de P'ada..
erbe dans le plus haut ou dans un très haut dégré.

En François, on forme le superlatif en mettant tr's, bien,
rt devant le positif, comme....Tres-bon père,: Eort-banne
ere....Un bien bel habit on le forme encore en mettant

article -le devant le comparatif: comme.....Le meilleur père....
a plus tendre mère.-

A 1aie e »

Aajectifs -possessifs mis devant le· comparatif dé-i..
aussi un superlatif.: comme....Mes plus beaux livres.,,
/us grand ami..

SUPPLEMENT AUX VERBES.
VERBE

INFINITIF.
PRESENT; -

PARFAIT.

FUTUR.
être.

FUTUR PASSE'.
dû être.
PARTICIPE.

PRESENT.

AUJXILIAIRE ETRE.

PA SSE'.
Etéj ayant été.

FUTUR,
Devant -être.

INDICATIF.
PRESENT. -

Je suis.
Tu es.
Il est.
Nous sommes.
Vous êtes.
Is soiyt.

i
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IMPARFAIT.

J'étois, &c.
PARFAIT DEFINI.

Je fus, &c.
PARFAIT INDEFINI.

J'ai été, &c.
PARFAIT ANTERIEUR.

J'eus été, &c.
PLUSQUEPARFAIT.

J'avois été, &c.
FUTUR- SIMPLE.

Je serai, &c.
FUTUR PASSE',

J'aurai été, &c.
SUBJONCTIF.

. PRESENT.

Que je sois.
Que tu sois.
Ou'il soit.
Que nous soyons.

Que vous soyez.
Qù'ils soient.

IMPARFAIT.

Que je fusse.
PAR.FAI'I".

[Que j'aie été, &c.-
PLUSQUEPARFAI

Que j'eusse été.
CONDITIONNIE

PRESENT.

Je serois, &c.
PARFAIT.

J'aurois été, &c.
IMPERATIFe
Sois.

Qu'il soit.
Soyons;.
Soyez.

Qu'ils soient.

VERBE PASSIF.

Le verbe passif est ua verbe qui marque une acti
tombe sur le sujet, qui est soufferte par le sujet: ain
cette phrase l'enfait est cháitié, le verbe est châtié est
parceque 'action de chátier tombe sur l'erfant, est sO
par l'enfant.

FORMAT'ION DU VE RBE PASSIF.
En François, tous les temps du verbe passif se f

d-a participe passé et des temps correspondans de
haire être.

CONJUGAISON DU VERBE PASSI]
ý1

PARTICIPE.
PRESENT.

Etant entendu.
PASSE'.

Ayant été entendu.
FUTUR.

Devant être entedu:

T.

on qui
isi dans
passif;- --

)ufferte

~rmeM.
l'auxi.0,

n

E;'. di

..

Fe-

ve

on qui

INFINITIF.
PRESENT.

Ftre entendu.
PARFAIT*

Avoir été entendu.
FUTUR.ý

I)evoir être entendu-
FUTUR P'ASSEI.

Avoir dû.tre entendu.



FRANCOISE.

~erDe passif sannonce en François par iune des p
Ons de ou par: comme, Les enfans dociles sont cJ
Leurs parens ; mais dans cette phrase, L'enfant a
copensé d'un beau livre par son père; il faut par s
et non pas de sonp;re. afin de distinguer le terme d

ciconstance.

VERBE NE UTRE.
Le verbe neutre est celui qui marque tin état,

-action qui ne peut tomber ni sur le suJet ni ýar w
ainsi courir est un verbe neutre. -

On connoît qu'un verbe Fraii'çïs'àf neutre, qi
ne Feut mettre après lui ces. mots quelqu'un, quelqu
ainsi mourir est un verbe neutre, parcequ'onne f
dire mourir quelqu'un.

On conjugue avec l'auxiliaire être les verbes neuti
vans: aller, arriver, chir, déclwir, éc ir, éclrre,
entrer, monter, mourir, naitre, partir, rester, sortir,
venir, devenir, parvenir, intervenir, revenir,. survenir.

Dans le modèle suivant on ne met que les tems coi

CONJUGAISON DU VERBE TOMBER
INFINITIF. P RTICIPl.

PARFAIT. PASS1I
9tre tombé. Etant tombé..

GRAMMAIRE

INDICATIF. SUBJONCTIF.
PRESENT. I PRESENT.

Je suis entendu, &c. Que je sois entendu, &c.
IMPARFAIT. IMPARFAIT.

J'étois entendu, &c. Que je fusse entendu, &c,
PARFAIT DEFINI. PARFAIT.

Je fus entendu, &c. Que j'aie été eÇendu, &c.
PARFAIT INDEFINI. PLUSQUEPARFAIT.

J'ai été entendu, &c. Que j'eusse été entendu, &c.
PARFAIT ANTERIEUR. CONDITIONNEL.

J'eus été entendu, &c. PRESENTb
PLUSQUEPARFAIT. Je sGrois entendu, &c,

J'avois été entendu, &ce ,'PARFAIT.
FUTUR. J'aurois été entendu, t.

Je serai entendu, &c. IMPERATIF.
FUTUR PASSE'. Sois. entendu, &c.

J'aurai été entendu, &c.
REGLE. Le terme d'où vient l'action marquée par le

'j
I
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INDICATIF.

PARFAIT INDEFINI.
Je suis tombé.

PARFAIT ANTERIEUR.
Je fus tombé.

PLUSQUEPARFAIT.
J'étois tombé.

FUTUR PASSE'.
Je serai tombé.

SUBJONCTIF.
PARFAIT.

Que je sois tombé.
PLUSQUEPARFAIT.

Que je fusse tombé.
CONDITIONNEL.

PARFAIT.
Je serois tombé.

VERBE REFLECHI.
Les verbes réfléchis sont ceux dans lesquels l'objet ou le

terme sont la même chose que le. sujet: ainsi dans ce:s
phrases, je me flatte, je me donne des louanges, les verbes
se flatter, se doner sont réfléchis : car. c'est comme s'il i
avoit, je flatte moi, je donne des louanges à -moi.

Les verbes réfléchis se conjuguent avec l'auxiliaire etr

CONJGAISON DU VERBE REFLECHL
INFINITIF.

PRESENT.
Se réjonir.

PARFAIT.
S'être réjoui.

FUTUR.
Devoir se réjouir.

FUTUR PASSE'.
Avoir dû se réjouir.

PARTICIPE.
PRESENT.

Se réjouissant.
PASSE$.

S'étant réjoui.
FUTUR.

Devant se réjouir.
INDICATIF.

PRESEN T.
Je me réjouis.
Tu te réjouis.
Il se réjouit.
Nous nous réjouissons.
Vous vous réjouissez.
Ils se réjouissent.

IMPARFAI.
me r

PARFAIT DEFINI.
Je me réjouis.

PARFAIT INDEFINÈ.
Je me suis réjoui.

PARFAIT ANTERIF.Ui>
Je me fus réjoui.
Tu te fus réjoui.
Il se fut réjoui.
Nous nous fûmes réjouis.
Vous-vous fûtes réjouis.-
Ils se furent réjouis. 5

PLUSQUEPARFAI*. ·
Je m'étois réjoui.

FUTUR.
Je me réjouirai.

FUTUR PASSE
Je me serai réjoui.

SUBJONCTIW:
PRESENT.

Que je me réjouisse.
IMPARFAIT.

Que je me réjouisse.
PARFAIT.

Que je me sois réjpui.

Je
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IMPERATIF.
Réjouis-toi.

Quil se réjouisse.
Réjouissons-nous.
Réjouissez-vous.

Qu'ils se réjouissent.

VERBES MONOPERSONNELS. *

e Ordinairement on donne à ces verbea le nom d imersonnd.

GRAMMAIRE FRANCOISE.

PLUSQUEPARFAIr
Que je me fusse réjoui.

CONDITIONNEL.
PRESENT.

Je me réjouirois.
PARFAIT.

Je me serois réjoui.

S3

Les verbes monopersonnels sont des verbes qui n'ont
que la troisième personne du singulier de chaque temps
comme tonner, neiger. Ils n'ont rien de particulier pour la
conjugaison.

ACCORD DU PARTICIPE PASSE'.

REGLE I. Dans les verbes passifs et dans les verbes neu-
tres qui se conjuguent avec l'auxiliaire être, le particpe
passe se met au même genre et au même nombre que son
sujet: comme....Les enfans diligens seront rbcompeué.s..a,
Votre mère est toujours venue au secours des pauvres.

REGLE 11. Le particip'e passé se met toujours au. même
nre et au même nombre que son objet, si cet Qbjet est

avant lui: comme....Avez-vous reçu la lettre que je vous ai
/crite....Vos soeurs se sont rêjoules de ma chute; maie vo.
frères s'en sont afligés....Que de louanges votre mère s'est
donnees. ...la Reine, après s'être mise sur son troône, s'est mis
l' couronne sur la tête.

VERBES IRREGULIERS.
Les verbes irréguliers sont ceux qui s'écartent des règles

que nous avons· données pour la formation des temps et
des personnes.

En François les irrégularités tombent ou sur la formation
des temps ou sur celle des personnes.

NOTE. On n'a mis dans le tableau suivant que les verbes sim-
pies, comme on l'a déjà fait dans le tableau de la page 12; parce.
que les verbes qui en dérivent se conjuguent de même,

Il
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34 ELEMENTS DE LA
TABLEAU DES VERBES

Qui sont irr o-uliers pour laformation de leurs temps,
oi pour celle de leurs persannes.

1qfinitif. Prt. près. IPart.pa.: PréctIdicati. Parf dé F:stur.

Aler. ealant. al. je vas ou vais. j'alai. . j'irai.

nvoyer. envoyant. nvoyé. j'envoie. j'envoyar. 'enverra.

ourir. courant. couru. je cours. Je courus. ie courrai.
Cueillir. -1 cueiklant. cueilli. je cueille. Je caeeds. je cueillerai.
Asseoir. asseyant. assis. j'assieds. 'assis. j'assiérai. 2

uelr eiUn. ueh.je dcei. e dchlij uilri
Deçhoir.s déchoyant4déehUa. je déchois. e déchus. je décherrai
ouvoir pouvant. pu. e peux ou puis. je pus. je pourrai.

avoir. sachant. su. 'e sais. ie sus. je saurai.
aloir. valant. valu. 'e vaux.. Je valus. je vaudrai.
ouloir. Ivoulant. voulu. 'e veux. Je voulus. je voudrai.

b oudre. 5absolvant. asous. 'absous.. j'absoudra.
ire. disant. it. je dis. je dis. je dirai.
aire. faisant. it. faie. je fis. je ferai.
aître. paissant. pu. je pais. je paitrai.

Acquérir.6Uacquerant., acquis. "acquiers. "acquis. 'acquerrai.
di acquièrent.

Mourir. ourant. mort je meurs. je mourus. je mourrai.
ils meurent.

Muvoir. mouvant. moi 'e meus. e mus-.. 'e mouvrai.
ils meu•vent.

oir.. voyant. vu. e vois. e viS. e verrai.
ils voient.

oir. prévoyant. prévu. je prévois. je.prévis. 'e prévoirai
ils prêéuoie*t.

oirvoir. pourvoyant pourvu. je pourvois. je pourvus. je pourvoir
ils pourvoient b

oire. uvant. bu. 'e bois. 'e bus. je boirai.
ilk beivwt.

rendre. prenant. pris. je prends. je pris. je prendrai
ils prennent.

raire. 7 trayant. trait. je trais. - je trairai.
i4r traicwt.

Venir. venant. venu. je viens. je vins. je viendrai
ilevii rnnent.

Tenir. tenant. tenu. ie tiens. je ting, je tiendrai
ils tiennent.

Plaire. S plaisant. plu. je plais. je plus. je plairai.
E'xelure. 9 xcluant. exclu. j'exclus, j'exclus. 1j'exclurai.
Falloir. allant. fallu. il faut, il fallut, il faudra.
Pleuvoir. pleuvant. plu. il pleut. il plut. il pleuvra.

F

ré

C

1. Ainsi se conjuguent tressailtîr, et .sailir monopersonneL-
2. On dit aussi fasseyerai. Rasseoir se conjugue de même.--
S. Echoir se conjuge comme déchoir; mais au participe présent
il fait échéant. A l'indicatif, il n'a au présent que la troisn
persoune du .singulier, et n'a pointd'imparfait.-4. Inusité, nï



-"avoir
Faire,
-Aller.
Dire,i
redire.

rPouvo
\ouloi
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VERBES DEFECTIFS.
Les verbes dé'fectifs sont ceux auxquels il manque q

lýues temps ou quelquies personnes. -

$NOTE. Ljorsou'un verbe* manque d'un temps, i ù=ax
de tous ceux qui en sont for-mes.

ILL.JtR.

,ES. Faillir.

PASSÉ'. Failli.

INDICATIF.

RAR F. FJEF. Je faillis, &c.

$~Ce verbe a tous ses temps
mposés. Ainsi se conju.

yue défaillir,

O UIR.

FI.PRES. Ouir,

ARTWL T'AssFc. Onli.

INDICATIF.

PARIF. DEIFI.J'ouis,

BRU-IRE"

INFIN. PEFs. Bruire.

INDIC. IPAFil brlw

FPRIR E.

INFIN. PRES. Frhre.-

PARTIC. ipAssiE. Fr1,

INDICATIF. PEE

Je fris, tu fis, il frit.

FUTrUR. .Je frirai,&c

lerva nt qu'à former l'imparfait. Choir n'a que le parti
passé chri.-5. Ainsi se conjugue dissoudre.-6. AinsiýonJuguent conquFri*r, enquenrr et requrir.-7, Ainsi se cc
kueut abstraire, distraire. extrairer retraire, soustraire. Attr

Jrten usage qu'à l'in.finitif....8, Ainsi se conjuguent ft4i
~.Aisi se coi W*Ug conclure.

luel"

ique 4

etc.

se

-av é

GRAiMMAIU-RE -éRANCOISE.

*FBR.SONNES FORMJ•bES JRREGULIERMENT.
INDICATIF PRESEN T-

8 PER. SINGS. 'l PER. PLU&. 2 FER. PLU. 3 PER. P.
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CONDITIONNEL. PRES.

Je frirois, &c.

IMIPERATIF. Fris.

QUERIR, FER JR, ne
sont usités qu'àIl'infiitif. F -
rr n'east même en -usage que,
dans cette expression .rans'
coup firir.

ECLORRE.

ITFIN. rEtS. Eclorre.

P'-ARTIC. .PASSE'. Edlos.

INDIC. PR-ESENT,".

Il 'éclot-ils éclosent.

FUTUR. fl éclora,,ils écloront.

SUJBJONCTIF. PIRESIENT.

Qu'il éclose-qu'ils 'éclosent.

CONDITIONNEL.

]PRESENI.

fl &loroit--ils écloroient.

Ainsi se conjugue enchrre.

Forfaire, méfiaie, ma/aire
et parfaire ne Sont usités

-qu'au présent de l'indicatif,
au passé du partic'ipe, forfait,5

m ifa it, &fc. et aux,-temps
composés. Aîcroire n'est usité
que dans -. s'en faire accroire.

REMARQUES SURt LE TABL EAU, page12
110.Jrir, soufrir, se conjuguent comme couviir.-20 Mentirt

se rqpentir, servir, dormir, se conjuguent comme Sentir.-8 0 COP
n4otre, commrie pt<rotre.

FIN D ELEMENSt

CLORRE.
SINFIN. PRES. Clcarre.

PARTIC. PASSE1. ClO-S.

INDIC. PRtESENTr.

Je -clos, tu clos, il dlot.

FUTUR. Je clorrai, &c.

CONDITIONNEL.

PRE.s Je cdormois, &5c.

BRAIRE.

SINFIN. PRES. Braire.

INDIC. PREsENTr-

Il brait-ils braient.

FUT. Il braira, ils- brairont;

CONDITIONNEL.

PRESENT.
Il braroit-ils brairoient
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REMA RQ UES'

LES ELEMENS.

Remarques sur les Adjectifs de Nombre.

On se sert en François des adjectifs de nembre, au lieu
-ês adjectifs d'ordre, 1° Pour marquer le quantième des

nnées, des mois, des jours, &c. 2° Pour exprimer la:
Sccession des souverains....Louis seize fut décapite le vingt.-
su Janvier de l'an- inil-sept-cent-quatre-vingt-treize, vers les

ir heures du matin-
%Cependanil faut dire: Geor premier- Louis premier. .

Remarque sur l'Adjectif Possessif son, sa, ses, leur.

Il ne faut pas se servir de son, sa, ses, leururyî
Vur un nom de chose inanimée; à moins que ce nom ne

-- it exprimé dans la même phrase :ainsi l'on dit : La
pagne a ses agrémens ; mais on diroit mal: Je demeure

campagne j'admire ses agrémens: alors il faut dire;
lemeureàla campagne: j'en admire les agrémens.

1f narques sur les Verbes dctifs,.

ertains verbes actifs, tels qce 6áMir, déchirer, faire, &ç.
qient une action passagère qui laisse après elle un effe*t
Ces remarques n'ont pas été mises aux Elémens, parcequ'elles
trop difficiles pour des enfans qui commencent

D.

mou
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durable. Ces verbes ont trois conjugaisons différenter.
savoir, batir, se bátir, être bâti.

La première (bátir) marque que. le* sujet fait lui-même
l'action: c'est le verbeactif...L'Architecte bâtit la maison.

La seconde (seitir) marque que l'action est soufferte
par le sujet: c'est le verbe& aif:....La maison.se bâtissoit.

La troisième (étre bti) marque l'effet resté dans le sujet
après l'action finie; c'est le verbe neutre:...,La maison

toit báti e. C · 4a

Verbes Réciproques.

Le verbe réciproque marque qve. deux sujets font l'ac
tion l'un sur l'autre :....Le père et le fils r'entr'ainent.

lj se forme en unissant au verbe réfléchi.la préposition
entre z...s'entr'aider, È'entretuer.

SECONDE PARTIEw.

SYNTAXE.
4 C

La Syntaxe est la mnanière .de joindre -les -mots dune
phrase et les phrases entr'ella

La Phrase est une suite de mots qui forment un sens.
Une Phrase ne peut avoir plus de sept- membres: savoir,

le Sujet, l'4tribution, l'Objet, le Terme, la Circonstance, la
Liaion, et l"Accompagnement accessoire.

L'Attribution est l'action ou la manière d'être que l'oi
attribue au sujet ainsi. dans cette phrase, Le maitre instruil:s:discples; le mot injstruit est l'attributio -,parcequ'o4

r4bue au maître l'act-ion d'inruire,

14ýru fuafirfie
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La Liaison est tout ce qui sert à lier les phrases entre-P

s :....Reposez-vous, après que vous, aurez travale

L'Accompagnement accessoire est tout ce qui est mis,

u par apostrophe, ou.pour appuyer, et qui pourroit s'ôter
ns changer le sens-:....O'! mon Dieu, que vous etes grand*

ans vos ouvres!
On a parlé des autres membrey pag; 1,- M -4.;/- 24-16
Voici deux phrases dont chacune renferme les sept
embres.

accompag. liais. suj. attr. circonf. terme.

Mon çher ami, quoique lw vertu ait toujours sur -les
objet. liais. acccomp.

laisirs un. avantage solide Wcependant, chose étrange, la
suj. attri. circons. objet.

lûpart des jeunes-gens préfèrent aveuglé met les plais a
terme.

la vertu.
Une phrase doit avoir au mehis deux membres: savoir,
sujet et l'attribution; sans cela on ne dit rien....Les

vaux chantent.
y-a trois espèces de phrase; savoir,.la phrase expos

la phrase-.impérative, la phrase interrogaftive. La
seuexpositive rapporte simplement-la chose.....oisivetb

la mère de tous les vice:.

'La phrase impérative commande de faire l'action,. ex.
ivete.

rt à interroger....L'oisiveté
ces ?
ou affirmative ou négative
e la, -chose. est -,négative,
t pas.
yntaxe Wsyntaxe de tour.
i syntaxe de régime.

TOURNURE.

eigne à donner aux phrases
atif ou le tour impératif.

lie
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TOUR NEGATIF.

REtGI.. En François, pour rendre la phrase nfgative
on joint au verbe les deux .Mot ne.. .yas ou ne...pont

persecutions n abattent pas les grandes ames.
REM. I. Ne selace avant les pronoms qui précedent le

erbe et. qui ne -sont pas sujet:...,*Vousn lu en avez pas
narné.

Pas, point se placent avant ou après le verbe, s'il est a
Z;.;iz,,I"infinitif: dans les autres modes, pas, point se placent

ý après le verbe dans les temps simples; et entre l'auxiliaire.

et le participe, dans les temps compo!.es :....Je pense ne pas
partir de longtenps....L'enfant vertueux ne désobéit point

à ses parens....Le jeune-homme quin'aura pas etuaié, sera

enprise.pon,1Silyads
IL. On retranche pas ou pont, 1° S'il y a dans laPhras

un mot qui marque suffisamment-la négatixn.v.;Iln soupe
jamais... Jc ne l'aLva de-ma-oir..J.NuI ne sait s'il estdigne

d'amour o.de haine.
2 l Si a négation est restreinte à une certaine étendue:

Je'ime que vous....Je ne sortirai de troi jours....Il ny a de
malheureux que les en2C .

Q° Si plusieurs sujets, ou plusieurs at tributions, ou plu-

sieurs régimes sont joints par la conjonction ni:....On n'aime

zui n'estime les menteurs....L'or ni la grandeur ne.nous ren-

det heureux....Il n'est ni prude bt, ni sage...Inest sensible
ni.aux caresses i aux menaces.

TOUR INTERROGATIF.

REGLE I. Si l'interrogation se fait par quelque mot in-

terrogatif, il se met au comajencenent de la phrase, et lo

sujet se place après le.verbe:....Quand viendront les beaux

jours du printemps ?....Qui vient au secours des malheureux?

Il. Si dans la phrase il n'y a aucun mot interrogatif, et

que le sujet soit un pronom, ce pronom se met après le

verbe dans les temps simples et après l'auxiliaire dans les

temps composés :....Seroit-ce là votre resolution ?....ense-t-

à ses affaires ?....Avez-vous étudié l'histoire ?*

1° Lorsqueje est mis après un verbe qui finit par un e mu
et,, cet e devieut ouvert . ex. Dussi-e P aiwz-je?
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T:l. Si le sujet est un nom, il se place au commencement
'ýe la phrase; et l'on met après le verbe un second sujet
Ipersonnel....Le crime fait-il des heureux: en a-t-il jamais
fait ?

SYNTAXE D'ACCORD,

La Syntaxe d'accord est celle par laquelle onfai 'accor-
er deux mots en genre, en nombre otdensonn.

ACCORD'DE L'ADJECTIF.

-Rgle générale. L'Adjectif se met au même genre et au
neme nombre que le nom auquel il se rapporte:...Le bon
ere, la bonne mère....Les fortes branches d'un grand arbre.

"OBSEnVATIONS.

L'Adjectif qui se rapporte à plusieurs noms de même gen--
se, met au pluriel. *(deux singuliers valent un pluriel.)

Roi et le berrersont éSaux arès la mortr

II. L'Adjectif qui se rapporte à plusieurs noms -de difféà
is genres, se met au genre le plus noble::...Votre père
votre mère sont bons. (Le masculin est plus noble que
féminin.)
[Il. L'Adjectif qui se rapporte - -plusieurs noms de
ses inanmees qui ne sournt pas sujet, s'accorde avec le
'nier:..;.Jl avoit les yeux et-la bouche ouverte....Il avoit la Jiche et les yeux ouverts. cfl,,. / r< a.»

° Sife mis après le verbe fait un son dur: comme, doresje?
ts-je ? cours-je ? il faut prendre un autre tour et dire: Est.
ueje dors? 'èst-ce qùe je ments ? est-ceie'ors?
P On met toujourà un trait d'union (-) entre le verbe et lenom sujet :....Ainez-vous .
° Si le verbe finit par one voyelle, et -qùe le pronom sujetmence aussi par une voyelle; pour éviter l'hiatus, on ajoute-entre detx tirets .... ime-t-il? parla-t-elle? v iendr4.t.o,
leu?

E
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Il y a dans la vertu des attraits, et une-candeur èàge
on ne résiste pas.

Il y a dans la vertu une candeur, et des attraits auxquelî
on ne résiste pas. *

ACCORD DU VERBE. f

R,'gle générale. Le Verbe se met au même nombre et a
la même personne que son sujet :....L'enfant dort....Les en-
fans dorment.

OBSERVATIONS.

I. Si le Verbe a plusieurs sujets de la même personne, il
se- met au plurieli:....La vie et les biens nous ont été donnes
par nos parens.

Il. Si le verbe a plusieurs sujets de différentes personnes,
se met à la plus -noble....Votre mère, vous et moi aans

fait cet ouvrage....Votus viendrez lui et vous. (la première
personne est plus noble que la seconde; et la seconde plus
noble que la troisième.)

III. Si deux sujets de la troisième personne sont liés par
la conjonction ou, le verbe s'accorde avec le sujet le plus-
proche:....Le crédit de cette place, ou les richessses qui

sont attachées la lui font désirer.
Les richesses attachées à cette placé, oa le crédit qu'elle

donne la luifait désirer.

Slo · Nu-pieds...............*e Pieds nus.
On dit Demi-heure........Heure et demie.

Feu la Reine.......La feue Reine.
2 Gens, nom pluriel, veut au masculin l'adjectif qui le

suit, et au féminin celui qui le précède :...Des gens Iteureux...
Debonnes gens. e .. Jje, . .w - ,r-6.e efrw1

L'adjectif de-quantité tout, s'i est seul avec le mot gens, se met
iau msculin :...Toius les gens de bien.

e- Mais si toutest accompagné d'un adjectif de qualité; il se met
tu masculin, lorsque l'adjectif de qualit é est terminé par un e muet
soit au masculin soit au féminin....Tous les honn s gens: autre.
ment il se met au féminin :....Toutes les vieille: gens.
e Dans tous les das les adjectifs qui viennent apres gens se mettent
au masculin.....Tous les gens de bien sont estimés:...Toutes les
vieilles gens sont soupçonneux.
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SYNTAXEDE REGIMIE.

La Syntaxe de Régimeé enseigne à quel tems, à quel.
mode, il faut mettre les verbes; dans quel ordre il faut ra-%n-w
ger les mots' selon le membre de phrase qu'ils représentente

CHAPITRE PREMIER,

DE LA RESTRICTION. Vrýyez pv.4.

ii y a -enir rariçois, eux sortes aU rçN.iion i iune qui
Marque l'individu : comme couronne -du Roi, souliers de ;af me, habit e l'homme. (elle est' toujor comaned
'article.) l'autre qui marque la quaalité>, comnme:. Curonne,
deRoi, souliers de femme, habit d'hommttje.

?le nerac. En Franoi ot qui restreint la si-
ication d'un autre se met après lui, avec de entre deux...
tiîmière d,' oleil..Les fleurs du jardin.. .Les avantages de
lligence -d' un, kr.dier.

OBSERVATIONS*

Mfflrt-régI& l pÔtét
Le régimeedes adjectifs qui marquent affc.tion dre

ie, digi ~pctPlénitude,' disette, &c....Avide
>uere.o..Vuiçle de science.... Digne de bâe. Pend
s....Incapable d'agir, &c.

* e gimJelUe om clu, ce,sujet du verbe Ftre;
gitne de il sujet'd'un verbe monoi-tersonnel -.....Ccluj de
i qui sera s-age, sera aimé.. .C'est. un péeché de mentir..,
èt beau de- mourir pour sa patrie. ...Il ne convient pas à %
ioçnête hommne de rn . C'est comme sil y aVOLt.

rcz est un péché. -% nper ne convient pas à
Lonn-ete hommle.
1OTE.. La restriction~ de ce- et de,il est tourjours un verbe,-
oit se- placer- aprèé4 r fonop ersonnel.
1. Le régime eB superlatifs, des adjectifs et proncms

tifs (c. à d. qui marquent une, partie d'un plus graind
,bre) Le plus riche de la vile.....Le plus doux der

mes..êLapl&at&:o.ts .Plusieursd& Vous.... Quel.

it

4s
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que chose de bon....Tout ce que j'ai vu de beau....Quatre di
ses gens.... Rien d'inutile.

V. Le rée verbes lor 'il 'est ni en
teme. souven que qucose
Accuser de larcin.
V. Le régime des adverbes de quantité-...Beaucoup de
n....eu de sagesse, &c.

CHAPITRE SECOND.

DU SUJET. Voyez:page 2L.

Regie générale. Le sujet du verbe se place ordinaireznent
avant le verbe :....L'enfant dort.

OBSERVATIONS.

Le. sujet se place après le verbe. l Quand on rapporte
les paroles de quelqu'un....Je meurs innocent, dit Louis .I t
sur l'échafaud.

2° Lorsque le subjonctif est mis pour marquer un sou
hait, ou pour la conjonction qund. même ...Puissiez-wu
être heureux....Dût l'univers s'écrouler, le Juste n'en seroit
pas émi. n

30 Quand avant le verbe se trouve l'objet exprimé par un
pronom rélatif....On a vendu la maison qu'avoit achetée

avtre père.
4° Dans les phrases qui commencent-par unverbe mono-

personnel; ou par ces mots tel, ainsi, aussi, à peine...Il m'est
arrivé un grand malheur....Telle fut l'issue de cette. affaire.... es
Ainsi finit cette histoire mémorable-, ussi est-elle si présente
à ma nimoire, qu'à peine. pourrai-je l'oublier

5° Quand le sujet est accompagné de plusieurs mots qua
en dépendent :...Là, au milieu de prairies émaillées de fleurs,
serpentent mille ruisseaux qui distribuent partout une eau purt
et l'impide.

NOTE. Il arrive souvent qu'une phrase entière est le su- d't
jet de la phrase principale :"ainsi dans cette phrase: il est ph
nécessaire que les jeunes gens étudient, le sujet est il que le

jeunes gens étudient nous nommons ces sortes de ph9as phr

Av
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yjet; et verbe-stjet le verbe qui s'y trouve: nous
ierons les règles dans le chapitre suivant,

CH.TAPD
7~ITRE 'TOISIEMEt

DE L'OBJET. Yoyez p. 21.

I. Règle générale. L'objet du verbe, si c'est un nom, un
adjectif ou un verbe, se.met- après le verbe:....Le vice dés-
honore les hommes....Dieu est tout-puissant....Je veux lire.

II. L'objet, si c'est un pronom personnel, ou un pronom
elatif, se met ordinairement avant le verbe, et l'on se sert-

Olors de me, te, se, &c....Vosgparens vous aiment; vous de-
ýez les aimer...J'ai lu les lettres que vous m'avez ecrites.

OBSERVATIONS.

T. Dans ha phrase impérative sans négation, si le verbe
t à la première ou à la seconde persónne; on met après
verbe l'objet exprimé par un pronom personnel- alor
faut se servir de moi, toi au lieu de me, te.) { d
II. Si avant le verbe il y a un objet et un terme expri-
és par des pronoms personnels, voici l'ordre dans lequel
L doit les placer, 1° me, te, se, nous, vous. 2° Le, la,

3° Lui, leur. 4 , en....Prêtez moi votre livre; je
us le rendrai. si vous me le refusez, je saurai m'en passer
Avez-vous le courage de le lui dire....Il n'a pas voulu
us y mener.
Si ces·pronoms sont après le verbe; le, la, les se placent
premiers; moi- se met après y ..... Donnez le moi; don-

z les lui; conduisez-y-moi; conduisez nous Y. Mais il
it dire - Donnez -m'en; et non pas; Donnez moi-j-en.

Prase-objet..
Nous appellôns Prase-objet une phrase qui est l'objet
ne autre: nous appelions Verbe-objet le verbe de la
rase-objet.
[I y a deux espèces· de phrase-objet et deux espèces de
rase-sujet: la phrase-objet de narration, la phrase-objet-

E-.
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de désir; la phrase-sujet de narration, là phrase-sujet de
désir.

La phrase-objet et la phrase-sujçt de narration ont lieu,
quand le verbe principal-rapporte simplement la chose:..
Je crois qu'il viendra: il est crtain qu'il viendra.

La phrase-objet et la phrase-sujet de désir ont lieu,
quand le verbe principal marque le désir que la chose se
fasse ou ne se fasse pas :....Je veux qu'il vienne; il est néces-
,aire qu'il vienne.

NOTE. Tout ce qu'on dira de la phrase-objet, doit s'en-
tendrê de la phrase--sujet.

Pkrase-oiijet de narration.

REGLE L La phrase-objet de narration se lie au verbe
principal par la conjonctior que mise immédiatement après
.... Je crois que votre père vient....Il est certain que votre-
pere vient.

Il. Si le verbe principal est sans négation, le verbe-objet

i

I
J

J
J-
J,
J'

t

A

au
lu

e
ME1

se met à l'indicatif ou au conditionnel : mais il se met au
subjonctif, si le verbe principal est accompagné d'une nega*
tion: .... Je crois qu'il vient. ...Je croyois qu'il viendroit....Je ne J
crois pas qu' lvienne. er

III. Si la phrase est interrogative, le verbe-objet se- met de
' l'indicatif ou au conditionnel, si l'on s'informe- simple- Je
ment de la chose: mais il se met au subjonctif, si l'interro-
gation est mise pour marquer quelque mouvement de l'amei
comme de doute, de surprise, &c.

A4 quel temps du ubonctfaut-set n ettre le Feibe Otjet, a pa
lai plrase -est' inégutvr? _______ _to

I Rapport au Rapport
J'ck piacpal 2'mpsdu erb-cbd. erhe une autre

principal. aptior :.

u'il vienne actuellement. présent.
q'il ftrqu' vienne demain.

qu'il vînt hier, lorsque, &c.- passéi. résnt.
Pc ros as~q'il vînt demain, si futur condi

je ne croirai pas qu'il roityen
qu'il soit vat, &c. tur. asse.

. qu'il fÛt veunahvant Fo 1-é. assé.
qu'il fûtvenu,'çiEaugme, &c. U=«,

e ne croyuis pas qu'ilvint»
re crus pas

en'ai pas cru

Tevw * v u Vre-bet a ebe ue ur
n avois pprcrncipal. action.u

L
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Rapport au
Verbe

principal.
présent.
passé.
passé.
passé,
passé.
passé.
futur.
futur.
futur condit.
futur condit.
passé.

Erésent.
passé.
futur.
futur condit.
passe.
futur.

47-

A quel temps de l'indicatif ou du conditionnel faut-il mettre
le 'erbe.objet, quand la phrase est affirmative P

)?apport à une
autre action ou
a une période.

présent.
présent period.

passé.
passé périod.

passé.

futur conditio.

futur conditio.
passé.

.7denps du Verbc-.obj<t.

r'qu'il arrive actuellement
qu'il arrivoit, lorsque, &c.
qu'il arriva hier.
qu'il est arrivé.
qu'il étoit arrivé avant moi.I qu'il fut arrivé hier avant moi.
qu'il arrivera.
qu'il sere arrivé, lorsque, &c.
qu'il arriverait actuellement, si
qu'il arriveroit demain, si

Lqu'il seroit arrivé, si.

rqu'il arrivoit.
I qu'il'étoit arrivé.
' qu'il arriveroit demain, hier.

qu'il arriveroit, si
qu'il seroit arrivé,.si

tqu'il seroit arrivé avant moi.

RÉ-m. Après certains verbes, tels que croire, espérer,
s'attendre, &c. le verbe%àobjet se met à l'infinitif, si le sujet
en estle même que celui du verbe principal: alors au lieu
de que on met ordinairement de :....Je crois partir demain.
Je me souviens d'avoir lu.

Phrassobjet de désir,.

RECLE. La phrase-objet de désir.se lie au -verbe. princi..
pal par la conjonction que; et le verbe-objet de désir se met*
toujours au subjonctif :....Je désire qu'il'vienne....Je souhaiter
qu'il ne vienne pas.

A quel. temps du Subjonctif faut-il mettre le
Verbe-objet de désir?.

REGLE I. Lorsque.le-verbe principal est au présent.eu
au -fttur 10 Le verbe-objet se.met au présent, pour mar..
quer une action future par rapport au ver principal:...,t
JI désire,jedésrera qu'il vienne. 2° Le verbe-objet se
met au parfait, pour marquer une action passée par rapport,
a ..verbe princippq....Je désire,..je désierai qu'il Oit venu.

'^

"èmps du
Verbe

principal.

le crois
Je croirai

Je croyois
Je crus
J'ai. cru
J'avois cru

z1

lY
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Il. Lorsque le verbe principal est à un autre temps; le
verbe-objet se met à parfait ou au plusqgeparfait, selon
que l'action est future ou passe par rapport au verbe prin.
cipal:....Je désirois, je désirai, &c. qu'il vlnt....J'ai désiré,

avois désiré, &c. qu'ilfÙt venu.
C'est la même règle, si le verbe principal est au condi.

tionnel:....Je désirerois, j'aurois désiré qu'il vnt...Je dé.
sirerois, j'aurois désiu'ilfft venu.

OBSERVATIONS"

T. Après eraindre et autre verbe de même signification c
s'il as accompagné d'unenégation, on met ne devant
le verbe-obt, pour mauer le desir e la chose n'arrive
pas ; onmet ne....faspour marquer le désir que la chose C
arrive :....ecoer pares %' craint que le maître ne le pu.
nisse....Un bon fils craint que son père ne relève pas de ma-
ladie. ...Un homme de bien ne craint pas que ses actions
soient vues des hommes. ./_m -X "2"

IL Après empêcer, prendre gara au es verbes de
meme signification, s.ils.s t sans négation on met ne devant
le verbe obiet n ieceri' vou!np artiez. Pre.
nez garde que les méchans ne vous séduisent. Je n'empê-
che pas que vous partiez. *

III. Si le sujet du verbe objet est le même que celui du
verbe principal; alors au lieu de que avec le subjonctif, on
met de avec l'infinitif: ainsi on.dira ; Je crains de vous of-
fenser: mieux que - Je crains que je ne vous fense mais
il faut dire: Je ne crains pas que les méchans- me raillent •
parceque le sujet de railler n'est pas le même que celui
de- craindre.

Cette observation a lieu encore, si le sujet du verbe
objet est le même que l'objet ou le terme du verbe prin-
cipal....Je ne /'empêche pas de partir....Je vous conseille
d'étudier.

* Prendre garde signifie Quelquefois remarquer; alkrs il veut
*ne phrase-objet de narration :....11 ne prend pas garde que vous
le tromper : c. à d. Il ne remarque pas que vous e trompez.... Il
prend garde que vous ne le séduisiez: c. à d. Il a soin que ou
nele scduisiez pas.
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aq vous avez coisacre votrejeunesse, ne vous aban-
donnera pas....Ce peintre travaille -pour l'éternité.

Il. Le terme final, si c'est un pronom personnel, ne
prend pas ordinairement de préposition; on se sert alors
des pronoms me, te, se, lui, leur, y....Vous m'avez recom-ý
mandé cette affaire, j' donnerai mes soins.

Cependant, si-on comrnande defaire l'action, il faut se
servir de mQi, toi....Seigneur, écoutez&-moi,

Pareillement, s'il y a un- objet et un terme exprimés par
un. pronom personnel, le terme .doit prendre la préposition
, pour éviter l'équivoque...Je me donne à vour. et -non

pas je me vous donne...Donnez-vous. àmoi,. et non pas: dnf-
nzvous mels.
M. Le terme final exprimé par un verbe se met à Tinùin

nitif avec à, et quelquefois avec pour....Chose agréable à.
dire...homme habile àparler...Je vous; exhorte à travailler.
b ravaille pour vivre.

Terme Local où l'on va.

REGLE I. Le- terme local où. l'on va, si'C'est -un nomi,
prend toujours une préposition, qui le plus souvent est à,
dant, en: à sert pour les noms de Bourgs,~de~villes, de
villages; et en pour les noms de contrées....e vais à hl
ville, au jardin....Je- parts pour l'Angleterre....Je vais-en Afri-
ue....Je viens à Québec....Je .cours-à mon pere.,..Je vais au-

prèh de Londres.
Il. -Si le terme local où l'on va est- un-pronom personnel,

i prend..t.joours la préposition.à; et la préposition che%
si la personne- est mise pour.sa demeure:....Venez à moi.,..
La douceur de ce bon père attire à lui ses enfans....Vene&

GRAMMAIRE FRANCOISE. I

CHAPITRE QUATRIEME.

DU-TER-ME. Voyez p. 2.

Terme-final..

REGLE. i. Le terme final exprimé, par -un-nom, ou- par
un pronom relatif prend toujours- une préposition, qui le
plus souvent est à...Dieu. promet, une-vie éternelle au juste

Dié 4,É à i 1& %rio
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III. Le terme local où l'on va, exprimé par un verbe,
se met à l'infinitif sans préposition:. ...Je vais jouer....Je de
viens vous voir...Je cours leur annoncer cette nouvelle....J'ai
envoyé un des miens visiter mes champs. a

s uTernie Local d'où l'on vient, te

REGLE. Si le terme local d'où l'on vient est un nom, P
un pronom ou. un verbe, il prend toujours la prépositioa
det ...,I, stpartd'Amérique...Y.étois allé à la ville, et j'en
revien29s.e. éoigne de moi, je m'eloignerp de luî....Il est
venu d'auprès. de Londres....Je viens de jouer....Je reviens d
visiter mes champs.

OBSERVATION.

Un nom ou un pronom peut être régi par deux verbes ou
par deux adjectifs, pourvu qu'its demandex t le même régi- To
me...-J'aime et favorise les enfans docil,...Objet agréable
et utile aux kmmes.

Mais si le verbe ou l'adjectif demande des régimes di tif
férens, il faut répéter le rógime devant chacun....Les enne-
mis ont attaqué la ville et s'en sont rendus maitres....Il est
utile à Mmdeetmsae.ob..iest prè àtotetse
capable.-

CHAPITRE CINQUIEME.

DE LA CIRCONSTANCE. oyez p. 26.

REGLE I. La circonstance de manière, d'instrument, de
cause, de partie, de mesure, de distance, d'espace, si c'est
un nom, prend toujours une préposition: l'usage et le dic.
tionnaire apprendront celle qu'il faut :....Surpasser en sci-
ence....Frapper de verges....Mourir de faim...Tenir par les
oreilles....Voile long de trois. awres. ...Ville éloignée de trois
lieuer-.

II. Les circonstances de prix, d'estime, de temps ser
auttent tantôt avec, tantôt sans préposition:....J'ai acheté
ce livre u cu....Cette action arriva le meir dernier..,,J'ai "

« tie
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ce livre pour un écu....Cette action s'est passée dans le ,rois
dernier.

IIl. La circonstance exprimée par ùn. adjectif se met
après le verbe:....Il est-revenu triste.

IV. Si la circonstance exprimée par un adverbe tombe
sur le verbe, elle se met immédiatement après, -dans les
temps simples; et ordinairement entre l'auxiliaire et le
participe dans les temps composés'....Vous éviterez soi.
gneusement les mauvaises compagnies; sinon, elles vous
auront bientôt perdu.

-CHAPITRE SIXIEMF..

DE LA LIAISON.

Ity a en François trois manières de lier, 1° par des con-
onctions, 2° par des prépositions suivies de que, 3° enfla
par des prépositions seules, ou suivies de de.

REGLE 1. Les*conjonctions suivantes veulent le subjonc.
tif : soit que, sans que, si ce n'est que, quoique, jusqu'à ce que,
encore que, a moins que, pourvu que, suppose que, au cas que,
avant que, non pas que, afin que, de peur que, de crainte que,*
et en généràl, quand on marque quelque mouvement de
l'ame, comme de doute, de désir, de surprise, &c

Recevez le, pourvu qu'il revienne.
Comportez-vous de manière que vous meritiez mon estime.
Il s'est comporté de manière qu'il a mérité mon estime.
Je ne crains rien sinon qu'il ne veuille pas.
Il ne répondit rien sinon qu'il ne voulait pas.

OBSERVATION.

La même chose a lieu pour les phrases incidentes liées
par un pronom relatif:

Donnez nous un maître qui nous fasse travailler.
On nous a donné un ma e uinousfait travailler.

T . zTrouvez lui un lieu ouil puisse-se retirer.
Il a trouvé un lieu où ilpeut se retirer.
II. Quand mêne veut-le conditionnel:.....11 faut aimer nos

frères, quand même ils nousferaient du mal.

Ce sont tMbini des cejonctions--que des expressions o nç
tionnelles - car la conjonction est -#»ne et -non plusieurs-motqi

GRAMMAIRE FRANCOISE. si
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III. Si l'on veut se servir de prépositions seules, ou'sui._
vies de de avec l'infinitif; il faut que le sujet de la phrase r
qu'elles lient soit le tnême que_-celui du erbe priqcipal: t
ainsi on dira également i est parti sans gu'il m'ait dit
adieu....ans m'avoir dit adieu ; mais-il faut dire: -il est parti
tansgueje luitaie dit adieu,

t

REGLE. Si signifiant svupysj que veut lindicatif, et ne
prend jamais après lui ni le futur, ni le futur passé....S'il
'bjrt demain, je le recevrai:,on diroit mal s'il vienah.

'Quand deux phrases sont régies par une même conjont. e
tion ',au lieu de repeter cette conjonction, on met et que
devant -la seconde phrase :...Si les hommes étoient sages, ét P
qu'ils suivissent les lumières dela raison; ils s'épargneroient d
bien des chagrins.

Lorsqu'on a des talens,-et qu'on veut -étudier; on fait des
.progres rapides.

Quand vous voudrez,- et que vous travaillerez; vous réus. ai
&irez,

NoTE. Dans ceas,s ue mis pour quand, lorsque, comme
pourquoi,'e-étre,parceque, veut l'indicatif: mis-pour les
autres eenjonctions i veutlejsuenctif. 4,.--r..

-'CHA1TRE -SEP TIEME,~~~ ~

DES COMPARAISONS.
m

Il y a -six espèces de comparaisons: comparaison d'égalité, sec
comparaison de supériorité, comparaison d'infériorité, coin-
paraison de proportion, comparaison de conséquence et
comparaison de manière.

Comparaison d'égalitéu.
sur

La comparaison d'égalité a lieu; lorsque comparant deux
2hoses, on trouve que l'une est ou n'est.jas égale à l'autre;
..L'ouilet.n'est pas si beau que la reé

il
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REGLE. Dans la c'omparaison d'égalité, on met, au pre.
ier rmembre, Si, aussi, tant, autant devant le mot sur lequel
rnbe la comparaison-. et que devahr le second tneinbrre.
Aussi, autant.s'emploient dans la phrase affirmative ; si,
nt dans la phrase négative: on met tant, autant devant-es-
>ms et les verbes ; si, aussi devant les adjectifs, les adver-.
.s et les participes....Il y a autant de sentimens que de
tes. ...Il n'a pas tant de sagesse que de science....Il est aussi
mé qu'il le mérite....Il n'est pas si peu estimé que vous le
nsez.

·OBSERVATIONS,

I. On peut renverser la comparaison en mettant le se-
md membre'le premier : alors le que se remplace par a%.
nt: ainsi cette phrase: autant de sentinmens qupe de têtes,
eut se renverser de cctte manière -àutant de têtés, autant
e sentimens.
Il. Quelquefois on resserre la comparaison d'égalité

ans un seul mot mis à la fin de la phrase: alors on se sert
e tant, autant:..-.Vous avez beaucoup de loisir; je n'en

pas tant....Lachasse vous plaît. beaucoup; elle ^me plaît
etant.

Comparaimon de supériorité et d'infériorité.

La comparaison de supériorité a lieu; lorsque, com.
arant deux choses, on trouve que l'une est ou n'est pas
férieure à l'autre :....L'oillet est moins beau que la rose.
REGLE. Dans le premier membre de la comparaison de
périorité ou d'inféririté, on met plus ou moinsd-cevant le
ot sur lequel tombe la comparaison; et que devant le
cond membre:. ...Il est moins estimé que vous....Je l'afine
us que je ne l'estime.

OBSERVATION.

Si la comparaison d'infériorité ou de supériorité tombe
u un verbe dans le second membre, il faut y joindre ne
..Il st moins sage que je ne pènsois.

F
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Comparaison de conséquence.

La comparaison de conséquence a lieu; lorsque, com.
parant deux choses, on trouve que lune est montée à un
tel point qu'elle est la cause de l'autre :....l est si sage que

j ~tous l'admirent.
REGLE. Dans la comparaison de conséquence, on met

tant, si,dans le premier membre à côté du mot sur lequel
tombe la comparaison; et que devant le second membre...
Il a tant d'écus, qu'il ne peut les compter....11 est si blessé
qu'il en mourra....Il est si sage, que tous l'admirent.

Comparaison de propoor

La comparaison de proportion a lieu; lorsque, compc.
rant deux choses, on trouve que l'une croît ou décroît à s
proportion que l'autre croît ou décroît....Il est d'autant plusr
aimé qu'il est plus modeste....Il est m estimé par cela mêe av
qu'il est plus orgueilleux.

REGLE. La comparaison de proportion s'énonce de plu.
sieurs manières en François, 1° En mettant d'autant dans
e premier membre, et que dans le second :....Il est d'autant

plus estimable, qu'il est plus modeste. 2° En mettant
entre le premier et le second membre: .. proportion que,
à mesure que, par cela même que .... l est plus estimable à
proportion qu'il est plus modeste. 3° En renversant la phrase
et mettant le second membre le premier :....Plus il est me-
deste, plus il est estiable.

re
Comparaison de manière.

La comparaison de manière a lieu; lorsque, comparant >
deux choses, on trouve que l'une s'est faite de la même
manière que l'autre:....De même que le feu éprouve l'or, nó
ainsi l'adversité éprouve les hommes vertueux.

REGLE. La comparaison de manière s'énonce par de même
que, comme mis dans le premier membre; et par de même,
ainsi rnis dans le second:....De même que le feu éprouve l'or,
ainsi l'adversité éprouve les hommes vertueux. ... Comms lu
l'oiseau est créé pour voler, de même l'homme est fait pour
travailler.

'jom
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TROISIEME PARTIE

GALLICISMES.

Oir appelle Idiotismes des expressions propres et particu-
lières à une langue.

Un tour, une expression propre à la langue Françoise
s'appelle Gallicisme, einsi avoir faim est un gallicisme !par
rapport au Latin qui ne dit pas fainem habere; mais esurire,
avoir besoin de manger.

Nous ne parlerons ici que des gallicismes de mots, et des
gallicismes de construction.

CHAPITRE PREMIER.

.GALLICISMES DE MOTS.

Ily a-gllicisme dans un mot, quand il n'y ee ipoint -n
Latin qui lui réponde: comme, 'canon, fusil.

Il peut encore y avoir gallicisme dans un mot Fmnçois,
quand il est pris dans un sens différent que le mot qui lui
répond en Latin: comme, beurrefraise coup de vin.

NOMS.

L'usage -et le dictioùñaite dontent la sgnifiati n dey
noms..

Persornre, rieft.
Personne, rien sont deux noms masculins, qui désignert,

l'un les personnes e l'autre les cho -quand ils signifient
nul homme, hile clnre, ils sorft t.oujitrs pctoripagnés de la
negation ne :....Personne n'aime les trbmpeurs....Il vaut-
miétx ne rien faire que de faii-e des riens.

F 2 r
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Quand ils signifient quelqu'homme, quelque chose, ii.ne sonât,
point accompagnés de ne, et ne se mettent que dans les n
phrases de doute et d'interrogation j....Si jamais pJercnne st
fie au menteur, il sera trompé....Est-il rien de plus honteu L
que le mensonge?

A~utrui.
Autrui signifie auire h,nme et ne s'emploie qu'avec une,.

préposition ... Ne faites pas à autrui ce que vous ne voule
pas u'on vous fasse....Qui désire le bien d'autrui ny'rite de
pe di te sien.

On. t
qu

On signifie homme; il ne se met qu'en sujet pour dési., l'r
gner un nombre de personnes plus ou moins grand. pc

On aime et on admire la vertu. tous. cor
. 3 Onn'aime pas les orgueilleux. personne. et

On est inconstant dans la jeunesse, aplar.SOL
On boit de bonne eau dans cette ville, nous.

A- M&ý n dit que vous êtes paresseux. quelques ung qu'
3 jOn frappe à la porte. guelgu'u qui

i Plus on a, plus on veut avoir. shacum le 1
Quand on désire le bien d'autrui, on perd ma

justement le sien. celui qu I
Bon jour, cher ami; il y a longtems dev-

qu'on ne vous a vu. je- met
deADJECTIFS.
de

Dans les noms communs, il faut considérer deux chosez
1° Les individus renfermés dans ces noms; comme, Pierre, me

K .Pazl, Jacques, &c. renfermés dans le nom cpommun homme. déli
2° Les qualités qui peuvent convenir à ces noms. comme,. ob
beau, grand, habile, qui peuvent convenir au nom commun
homme: delà deux espèces d'adjectifs. les adjectifs indivi-
duels ou de quantité, et les adjectifs qualificatifs ou do.
qualité.

4 ferrr
ADJECTIFS INDIVIDUELS o-DE QUANTITE'. T'

riel

Les adjectifs individuels ou de quantité sont des mots sujet
que l'on joint aux noms communs, pour marquer que '
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considère la quantité des intiividus renfermés dans ces
noms: comme, tour, acitun, un, deux, &c.

Il y a en François six espèces d'adjectifs individuels: 1°
L'article. 20 Les adjectifs collectifs. 30 Les adjectifs
partitifs. 40 Les adjectifs démonstratifs. 5° Les adjectifs
possssifs. 60 Les adjectifs de·nombre.

L'ARTICLE. 3e4 p.V

USAGE ET PLACE DE L'ARTICLE.

REGLE I. L'article doit se mettre devant tous les noms
tommuns qui sont pris dans un sens individuels, à moins
qu'ils ne soient déjà accompagnés d'un adjectif qui marque
l'individu :. ... Après la prière et le sacrifice, on lisoit au
peuple et au Roi, dans les saints livres, les actions et les
conseils des grands hommes-. (On diroit mal après la prière
et sacrfice on lisoit au pezple et roi.) Notre vie n'est qu'un
souille, une ombre passagère.

NoTE. Cette règle a lieu pour toute Sorte de mots, dès
qu'ils sont considérés comme noms communs :....Heureu/x
qui sait mêler l'utile à l'agréable,:....Il faut être sobre dans
le boire et le manger....Souvent avec les si, les car et les
mais, on trouve le moyen de dire le pour et le contre.

Il. On ne met l'article, ni devant le noms propr ni
devant le noms communs employés pour marquer si ple-
ment la quakté:.....Les crimes de David attirèrent la colère
de Dieu sur Jsraél. ...Les chemins sont bordés de laurierj
de grenadiers, de jasminr.

III. L'article se place immédiatement avant le nom, ou
meme avant l'adjectif qui précède le nom::...D'un pinceau
délicat, l'artifice agréable, du plus affreux obje fait un
objet aimable.

ADJECTIFS COLLECTIFS.

Les adjectifs collectif.s désignent tous les i dividus re.
fermés dans le nom.

Tout désigne les individus pris ensemble. s il est au plu-riel- le nom suivant prend l'article :....Tous les hommes sont Csujets à la mort....Tout homme est sujet à la ort<
F S

jj,

-rý



58 . SYNTAXE DE LA

NOTE. Tout est aussi adjectif de qualité signtifiant -entier,
dans ce sens le nom suivant prend l'article -.... Tout l'homme-
est à Dieu.

Chaque, chicun désignent tous les individus pris séparé.
ment, ils n'ont point de pluriel; chaque est toujours joint à
un nom; mais le nom. est toujours sous-entendu avec cha-

:....Chaque pays a ses usages....Chacun a ses défauts....
Nul exclut tous .les individus, et n'a point de pluriel ; il

est toujours suivi de -ne:.....Nul homme ne peut échapper à
la mort.

NoTE. Nul est aussi adjectif de qualité et signifie inutile

ADJECTIFS PARTITIFS.

Les adjectifs partitifs marquent une partie des individus-
renfermés dans le nom; ces adjectifs sont:

I. Plusieur.i....Plusieurs.sont trompés en voulant tromper
les autres.d

II. Certain, ui est aussi adjectif'de qualité .... Certai::
nouvelle.se répand qui n'est pas fort certaine.

III. Quelque, (qui est aussi adverbe de quantité4...Quel.
que savant que vous soyez,. vous ignorerez toujours quelque

i i ~ chose.suv qu .e7qe
IV. Quel, quelque suivi de que.:,...Ÿueil que soi t vos

-richesses, vous ne devez pas--vous enzrgueillir.... eiueï
services que vous rendiez a un ingrat, vous ne lui en ren--
drez jarnais assez.

V. Aucun se metpour quelque, mais seulement dans les
1phrases de doute et d'interrogation :....Aucun homme fut-il t

ïamais plus heureux? (ce seroit une faute de dire aucuns
lommes sont fort her-eux; il faut dire: quelques hommes, &c.)
Uucu avec la négation ne sigpifie nul et se met ordi-
nairement au singulier .....Aucun homme n'aime à être
trompé.

VI. Tel, qui.est aussi adjectif- de: qualité marquant une
comparaiso : ... Tel rit aujourd'hui qui pleurera demain.

Les enfan sont tels que les pères. ...Tel-sont les pères, tel;
sont les enfans....Qui n'aimeroit de tels enfans ?

Telle est la force de la vertu que tous l'admirent.3 VII. L'un,. l'autre s'emploient de, trois manières: o
Pour éviter Ta.répétition de noms précédens :-...Les deux
armées étoient Çampees . v ne sur los hauteurs 'autre
daný la plainer
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2° Pour marquer une action réciproque:....Mes enfans,
aimez-vous les uns les autres....Ils se sont juré l'un à l'autre-
une haine éternelle.

3 L'un, l'autre joints par les conjonctions et, ni mar-
quent que deux sujets font ou souffrent la même action
Ils se sont bâti l'un et l'autre une maison....Il ne s'aiment ni
/'u6 ni l'autre.

cNOTE.Autre est aussi adjectif de qualité marquant une-
comparaison......Je ne suis pas autre que j'étois autrefois)

VIII. Mêmne, (ui est aussi quelquefois adverbe, prend
l'article, s'il*n etgne comparaison; mais il ne lé prend
pas, s'il est mis après un nom ou un pronom pour appuyer , ýý
... Vous n'êtes pas les mêmes à mon égard que vous ét
autrefois....Nous mêmes....Catilina lui même s'est mis sous
garde d'un citoyen.

Les astres, les animaux, les plantes 'neme étoient a.i.
nombre des divinités Egyptiennes.

ADJECTIFS DEMONSTRATIFS, ET POSSESSIF&.

REGLE. L'adjectif démonstratif et les adjectifs possessifs
doivent se répéter devant chaque chase differentes:. ... Ce
champ, cette prairie, ces troupeaux m'appartiennent. ... Mon

père, ma mère, mes sours sont morts.
Rsem. On dit - J'ai mal à-la.tête: et non pas,-à ma tête

car on n'a pas mal à la tête- d'ut autre. .
On dit; Le mal de tête me tourmente. (c. à d. actuylle-

ment j'ai mil à la tête.) On dit.aussi: mon mal de tête me,
tourmente: (c. à d. le mal d, tête qui m'eat habituel .me
tpurmente.)-

PRONOMS.

PRONOMS PERSONNELS

Eile,, elles, lui,--eux.

RE E. Dans les termes locaux et dans la circonstance
d- lieu ù se fait l'action, les pronoms elle, elles, lui, eux ne,-
s'emplo nt que pourles personnes-z....Je vis votre mère, je
m'appro ai d'elle, et m'assis auprès d'elle.

S'il:s'agit de choses, on se sert de y, en ou d'une prépo-
stion: sans régime exprimé:....Pour mieux examiner cette
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muraille, je m'en approchai, et m'assis auprès....VoUs rt'a-
vez recommandé cette affaire; je m'en occuperai et j'y
donnerai mes soins.lui)

Mais on dira bien: Cette rivière entraine avec elle tout se
ce qu'elle rencontre, et ne laisse après e/Je que, du sable et
des cailloux..

Le.

Le ne prend ni genre ni nombre, sil est mis pour une· tou
pse ent'',un adjectif, ou un nom mis comme adjec- rel

trf: ainsi on dit: Il faut s'accoutumer à l'humeur des autres,
autant qu'on le peut....Madame, étes-vous malade? Oui,
je le suis... .Messieurs, êtes-vous malades ? Oui, nous le son-
ies....Etes-vous mè're de cet enfant ? Oui, je le suis.

Mais le prend genre et nombre, s'il·tient la place d'ui 1
ou de0plieurs ndividus.: ainsi ondra :3 adme,~
voas la malade que je vis hier ? Oui, je la suis... .Messieurs,
êtes-vous les malades que je vis hier? Oui, nous les sommes-
... Etes.voils la mère de cet enfant <' Oui, je la suis.

Le, elle, objet du verbe, étre.
en

Pour objet du verbe Are, on se sert des pronoms elle,.b
elles, lui, eux; s'il s'agit de personnes: et de le, la, les;
s'ils' de choses :....Est-ce là votre mère? Oui, c'est-
elle .. e.st-celà votre père? Ou, c'est /ui....Sont-ce-là vos
sours ? Oui, ce sont-elles....Sont-ce-là vos frères? Oui, ce
sont-eux....Est-ce-là votre tabatière ? Oui, ce l'est...Sontm
çe-là vos tabatières ? Oui, ce ler sont.e

ilSe, sî_
Ces pronoms se, soi ne peuvent jamais être sujet.
On dit se indistinctement pour les personnes et pour les

choses:....Cet enfant se promène.. ..Cette fleur se flétrit.
On met soi au lieu de lui pour marquer les personnes,

lorsque le sujet de la phrase est vague et indéterminé:...
Quand on ne peut répondre pour soi; on ne doit pas ré-
pondre pour autrui... .Personne ne se hait soi-mêe....Cacugal
doit traviailler a se vaincre soi -méle.r
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Mais si le sujet est fixe et déterminé, on doit se servir de
4r2i, ele, eux, elles :....Cet homme qui ne peut répondre pour
lui, ne doit pas répondre pour les autres....Ces personnes ne.
se haïssent pas elles-mnmes.0...Vofrères doivent, trayaillr à
se vainere eux-memes.

Ce.

1° Le pronom dénmonstratif ce sujet- du verbe tre veut
toujours le singulier, excepté à la troisième personne plu-
riel.C'est moi, c'est toi, c'e.t, lui, c'ett nous c'est vous,
ce sont eux.

e- Il faut dire: C'est en Dieu que nous.devons mettre
votre espérance, (et non pas en qui).... C'est à voes même
que je veux parler, (et non pas-à qui.) Ce que n't pas
relatif, mais conjonction.

Qui que.

Qui relatif est toujours de la même- personne que son an
técédent. ainsi on doit dire: Moi qui ai vu....Toi qui as vu
4..Nous qui avons vu, &c.

Qi aism.en sujet se dit des personnes.et des.choses; mais
en régime il ne se dit que des personnes: ainsi on dira
bien: Etudiez des sciences qui vous rendent meilleur: mais
en diroit mal: Les sciences à qui je m'applique :,il faut
auxquelles je m'applique.

Que relatif se dit également des personnes et des choses;
mais'que interrogatif ne se dit que des choses :....L'homme

ue j'ai .vu,...La maison que j'ai bâtie....Que faisie.z-voius
iais on doit dire: Qui cherchez-vous?

VERBES.

fly a, ily- avoit, 8$c.
Le verbe avoir mis pour erre est un gallicisme: il est,-

toujours monopersonnel.·et accompagné-de y:....Il y en
optte année là une moissop abondante.

Cette autre expression il n'y a pas jusqu'à est encore un
gallicisme qui.a le même sens que. meme mis pour appuyer :
.... Il n'y a pas jusqu'aux petits enfans qui ne le ,mépriêitwi..
C.àd. Jes peti s pnfans mmes le méprisent.
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Faire.

Ce verbe est un de ceuvx qui ont m&u plu-s -grid'nomibre
de significations, et qui fournissetit le- plus de gallicismes: prc
il -faut recourir au dictionnaire.

Faire signifie fair ensoi te,- avoir soin . Fitsmiaort
,j -,î-A...Je lui ai fait -tenir ses lettres.

*Faire signifie engager, forcer, contraindre, rrnnnandler,. or-
dorer:...ousnie faites mâourir.,..Cela m'>afAit croire....Il

lefit tuer. -

NOTEF. 'Entre -o,'&mzer et faire, il y -a cette différence,
qu'o;--dowzaer marque simplem ent /'ordr. donné; et que far
marque, 1'ordre x ut~.vr

adv
Laisser.

Laisser signifie, quelquefois permettre, sifrir :....Vos pa
chiants n e me laissent pas dormir... .5e ne vous laisserai pas ma
exposer a tant de dangers. vr

tout£

XJrûir suivi d'un.infinitif aqeqequdfois'le fistuir :-. e
Je doL partir demain...Jè -devois partir. cc

'autrefois il marque l'obI-igation .Yi. devez f6éprizer
ýS:gr

mn

j Faillir, pensrer., manquer devant un infinitif signifient tir
/'7' "qe&quefoise s'et; /li f...Jaillii tom'ber....J'ai per.

Isé tomnber.... -'m manque de -tomibcroC. àd. l'eu ' Ù d
failu que je ne, tornbasse. 4,

A1!er.

ailrsiid'n infinitif marque -qnelquefcis unftr n or
prochain : 'être sur le point de, ê rersdsuvsdn2Ii' m.
nitif ont le mêeme -sens .. s ;walliez p ir....-La ville sl01  on
tre pillèe...JVous êtes prèse' wi. .svle cti t srk

pitd'être pill. a rt

Sw
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Venir.

enir de suivi d'un infinitif marque quelqefois un passé
prochain:....11 vient de partir.... Il 'énozt de partir.

fNe aire ue de suivi d'un infinitif a le même sens
t que e partir....Il nefaisoit que de partir

à ADVERBES.

- Quelque, tout.

Quelque devant un adjectif ou un verbe est toujours ad-
verbe : quelque savant qu'il soit, il ignore bien des choses.

Tout devant un adjectif ou un verbe a la signification d'un
adverbe; mais il prend genre et nombre, s'il est placé
immédiatement devant un adjectif féminin qui commence
par une consonne :....Ces .gens 1l sont tout bons ou tout
mauvais....La vertu tout austère qu'elle est fait gouter de
véritables plaisirs....C'est une tête toute vide.. .Elles furerit

toutes surprises....Cette fleur est tout aussi belle que quand
je l'ai cueillie.

Tout devant un adjectif suivi de que signifie quelque....que
et veut l'indicatif:....Tout savant qu'il est, il ignore bien des
choses.

Tout devant un adjectif ou un adverbe non suivi de que
signifie entièrement ....Ces -gens là sont tout bons ou tout
nauvais.

Tout devant autre signifie quelconque et d'autrefois entière-
Ment :....Vous.êtes tout autre que. vous n'étiez. (c. a. d. en-
tièrement.)

Tout autre que le peuple Romain eût perdu courage. (c.
àd. un autre quelconque.)

Alentour, auparavant, davantage, près, à travers.

Alentour, auparavant, davantage sont des adverbes qui
n'ont point de régime ainsi l'on dit: autour du trône î
mais on ne dit pas alentour du trône:i....Le Roi étoit sui
son trône, et ses fils alentour.

On dit: avant le temps, avant de partir, avant que je
parte mais on- droit- mal: auparavant le temps, auparavdt

'I

'r
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departir, auparavant qu'ilparte:....Ne partez pas sitt,
venez me voir auparavant.

On dit: plus de science, &c. on diroit mal: davantage de
science .... La science est estimable; mais la vertu l'est bien
davantage.

On dit. il est pret à partr, (c. à d. préparé, disposé à
partir.) On dit: il est<près\de partir, (c. à d. sur le point
de partir.)

L'adverbe près mis après un nom précédé de la préposi
tion à, signifie excegté':...A l'avariceprès, c'est u'n honnête
homme. ">".

On dit - au jl s des ennemis; mais il faut dire à tra-
wers les ennemis.. 7

PREPOSITIONS.

Les prépositions seules, ou jointes à certains mots for-.
ide ment des expressions conjonctionnelles qui sont de % raiS

gallicismes: comme, Il est parti sans me voir. De crainti
de, de peur de, avant de, avant que, &c.

CONJONCTIONS.

Que.

La conjonction eue est d'un usage fort étendu, et tieht
souvent la place de plusieurs -liaisons% .comme, on peut le
voir dans les exemples suivans:

Je ne sortirai pas qu'il ne vienne....aàant que.
Attendez qu'il vienne....jusqu'à te iue.

Qu'avez vous, que vous ne mangez pas...,puisque, tuu que,
Fier qu'il étoit de sa victoire....comme. •'

Approchez, que je vous parle....afin que, pour que.
Je me réjouis que vous soyez sage....de ce que.
On ne peut être savant qu'on -ne lise beaucoup....sans que.
Ne venez pas me voir que vous n'ayez fait cela....si ce

;'est que, à moin. que.
Qu'il fasse un excès, il est malade....si, si peu que, pour

peu que, dès que.

Que s'emploie encore pour restreindre la trop grande
étendue d'une négation :....I1 n'y a qu'un Dieu....Il n'a pris
2ue sa robe. Dans ce sens que équivant è la préposiotio
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'*xcèpté: c'est comme s'il y avoit: Il n'y a point de Dieu,
<xcepté un....11 n'a rien pris, excepté sa robe.

CHAPITRE SECOND.

GALLICISME DE CONSTRUCTION.

Les gallicismes de -construction sont des manières à'aré
ratiger une phrase propre à la langue Françoise: ainsi les
différentes manières de lier une phrase à une autre par le
moyen de certains mots suivis de que ou de de sont de
vrais gallicismes- nous en mettrons ici quelques uns.

Adjectifs mis avant u après le Nom.

"'Certains adjectifs ont un sens différent selon qu'ils sont
placés avant ou après le nom: en voici quelques exemples:
pour les autres on consultera le dictionnaire.
Grand homme, c.'à d. de talent. Homme grand, d. de lafie
lonnête homme, de probité. Homme bnohe, l

Brave homme, de probit;. Homme brave,
Furieux homme, gros et grand. Hommefurieux, eifreur,
Pauvre homme, digne de pitie. Homme pauvre, indigent.
Q;aelle est votre erreur ? e. à d. En Quelle erreûr est la vôtre! c. à d. Q

quoi vous êtes vous t±ibmpé? vous vous êtes trompé grossi r
ment!

A force d b .

.4 force de sitivi d'un nom ou d'un infinitif sinie la
miultiplicité de la ckse, ou la répétition de cactione
force de soldats, i a «remport la victoire.. .. force de frra

Quevaler il et 
revenu 

savant.

B n loin de Qe que.

Bien loin de ôù que marque une forte opposition entre
l'action qui précède et celle qui suit:....l me haït bie* loi'
de m'aimer.

G

1
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u lieu de.

Au lieu de s i d'une infinitif marque tantôt l'obligation-
L'écoli1aresseux joue, au lieu d'étudier.
Tanttil marque une simple, permissionh....L'écolier di.

1i t étudie, au lieu de jouer.
Tantôt il signifie bien loin de :...0.11 me haït, a lieu de

s'aimer.
Précédé d'un impératif, il marque défense de faire l'ac-

tion qui suit .... Lisez, au lieu de badiner.
.Au lieu que équivaut à au contraire:....L'homme de bien

est loué de tout le monde, au lieu que le méchant est m-

prisé.

Etre homme à, femme à, être capable de.

Etre homme à, femme à, et de plus etre capable de ayant

pour sujet un nom de personne éguivalent à une comparai&
son de conséquence par l'adjectif tel:...Votre père est
homme à vous bien élever: (c. à d. tel que il.vous élève bien.)
Vous étes capable de vous vaincre vous-meme.

Etre capable de ayant pour sujet un nom de chose signifie
pouvoir.

Tous les trésors du monde ne sont pas capables de satis-
faire l'avare.

DE L'ORTHOGRAPHE.

L'orthographe est la manière d'écrire tes rmots d'une

langue conformement à l'usage resu et adopté par les meil-
leurs écrivaixs.

DES ACCENS.

On met l'accent grave sur les prépositions à, d', sur
4s adverbes là, hlà , çà, près, à, et leur composés, sur
les adverbes très, déjà.

Lorsque l'e ouvert est bref, comme mère, père, l'Aca4é-
emie met un accent grave dessu,, fachète, je sèrneà
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L'accent circonflèxe se met sur toutes les voyelles lon.v
eies, dans les syllabes où l'on a retranché une lettre:...,
age qui s'écrivoit aage; remerciment au lieu de remerciemenit
tête pour teste; fine pour asne; cóte pour coste, &c.

On le met aussi sur dû participe de devoir, sur 0 dans
le notre, le vdtre :....Avez-vous reçu votre livre; nous n'a-
vons pas reçu le notre.

APOSTROPHE.

Lapostrophe est un petit signe (') que l'on met entre
deux lettres, pour marquer le retranchement de l'une deé
ces trois lettres, a, e, z.

A se perd dans la article ou pronom'....L'ame; l'histoire'
je l'aime.

I ne se perd que dans si, et seulement devant il, ils
S'il, s'ils.

E se perd dans les mots je, me, te, se,. que, de, le, -cr,
ne, lorsqu'il est suivi d'une voyelle ou d'un h muet.

Dans la préposition entre devant eux, elle; autre; entr'-4
ens en r'elles,entr'autres, et dans les verbes réciproques
s entr'aimer.

Dans quelque devant un, autre: dans jusque devant à, au,
aux, sci, ou.

L'on écrit et l'on prononce le onzième, la onzième; le ouS

TREMA.

L2e tréma n'est autre chàse que deux points (") mis sur
une voyelle, pour-avertir de la prononcer separénent durie
autre voyelle qui est avant: ainsi on écrit: haïssant, cigé!,e
pième, Saul, pour empêcher de prononcer comme dans
pissant, figue, seur, Paul.

TRAIT. D'UNION ou TIRET<

Le. trait d'union ou tiret est une petite barre horisontal-e
(-) que l'on met entre deux mots qu'on veut joindre.

On s'en sert:
1° Dans les mots composés de plusieurs npots . gentil-

hamme, arc-eu-ciel, s'en;re-battre.

G2
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20 Entre un verbe et les mots je, me, moi, nous;. tu, t 4,
tci, vous ; il, ils, elle, elles; le, la, les, lui, leur, y, en, c,
on placés après le verbe.

3° Dans les mots suivans celui-ci, celui-là, ce livre-ci,
cet homme-là ; ho-çà, oui-da ;, c'est-à-dire.

4° A la Lin-d'une ligne pour avertir que le mot n'esteopas
fini.

LETTRES MAJUSCULES ou CAPITALBS.

On doit mettre des- lettres capitales: 1° Dans les titres.
2° 4u commencement de chaque phrase et de chaque vers.
3° Au commencement des noms propres d'hommes, de
lieux, de fêtes, &c. 4-4 Au commencement des noms de
sciences, d'arts, de dignités, s'ib ne sont pas employés
comme simple qualification:....La· Grammaire apprend à
parler, il ne faut pas négliger les préceptes de grammaire.

Pour l'orthographe des mots, il faut suivre le diction-
naire.

DE LA PONCTUATION.

- La ponctuation est l'art d'indiquer da&s l'écriture, par
dts signes reçus, les repos plus ou moins grds qn doit
observer en lisant ou en pailant.

Les signes de la ponctuationsont la virgule (,), le
point-virgule (;), les deux points (:), le point (.), le
point d'interrogation (?), ,le point d'admiratioi (!), les.

lusieurs points (....), l'alinéa, et le tiret (-.

VIRGULE (,)

La virgule marque le plus petit repos. On l'employe:
I. Avant les parties semblables d'une même phrase$

pourv.u qu'il y en ait plus de.drux, qu'elles ne soient pas.
liées par des conjonctions, et qu'aucune d'elles ne soit
divisée en parties plus petites.

Ayez soin de vos maisons, de vos jarins, de.-vo: troypeaux.
(ce sont des restrictions.)

Le pere, la me're, les frère:, les seurs. ont été. égovtj.
(ce sont des sujet.)
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Il prit, quitta, reprit le vice et la vertu. (ce.-sont-des at-
tributions.)

Il faut régler ses gotpses travaux, ses plaisirs. (de sont
des objets.)

Il renonce à se parens, à ses amis, à ses biens. (ce sont
des termes.)

Il. Entre deux parties semblables, si elles ne sont pas
liées par une conjonction :....Meitre un but à sa course, un
terme à* ses désirs :....L'intérêt et la justice ne sont pas tou-
jours d'accord;

II. Entre deux.parties semblables, quoique liées par une
conjonction ; si l'une des déux est un peu·longue ....I s'a-
musoit à cultiver ses terres, et à tailler les arbres qu'il avoit
plantés Iui-même.

IV. Les circonstances exprimées par plusieurs mots, les
accompagnemens accessoires, sont séparés par une ou deux '
virgules, selon qu'ils sont placés au commencement ou au
milieu de'la phrase.

Pressé par la douleur, je m'endormis,
Leurs ossemens mmiliés dans la poussière, selon le lan-

gage de lécriture, se réjouissent dans l'espérance de leur
résurrection glorieuse.

Le fruit meurt en naissant, dans le germe infecte.
Dàignez, o mon Dieu, venir à mon secours.
V. On doit mettre entre deux virgules la phrase inci-.

dente- explicative;- e sans virgule la phrase incidente res-
trictive.•

Les hommes, qui :sont raisonnables, devroient suivre les
lumières de la raison.

L'écolier qui étudie deviendra-savant.
VII. On*met une virgule entre deux phrases d'une même

période, si aucune d'elles n'est sous-divisée en parties plus
petites -.....Si vous pratiquez la vertu, vous serez heureux.

VIII. Entre plusieurs phrases finies et -détachées qui
concourent à exprimer une même pensée:....Turenne meurt,
tout se confond',-la fportune chancele, la victoire se -lasse, la pai
s'éloigne, le courage des troupes est abattu, tout le campý est
immobile.

IX. Après certaines expressions abrégées, qui, au com-
mencement d'une phrase, tiennent lieu d'une'autre phrase
ou-d'une tirconstance :.

GS
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Encore trop heureux, si le malheur sert à.m'instruireâ
&ef, je suis très satisfait de votre conduite.

POINT-VIRGULE (;).

Le.point-virgule marque une pause un peu plus longue
que celle de la virgule. On s'en sert:

I. Pour séparer les différens membres d'une période
qui n'ont point de rapport l'un à. Pautre :....Le cœur de
l'homme est si grand, que le monde entier ne peut le remplir;
que tout ce qui est borné lagite et finquiàe; qu'il ne peut
trouver de repos que dans la-possession d'un objet i!fini.

Il. Avant' une phrase qui est la suite d'une autre dont
elle dépend:....Pour bien ecrire, on doit être également atten-

tif aux choses que l'on diti et -aux termes dont- on se sert; afin
gu'il y ait -du vrai.et du goûit dans tout louvrage.

II. Entre lesdeux membres d'une période dont l'un est
déjà divisé par des virgules:....Si:hi naissance, la beauté, la
force, les richesses, et les autres biens que donne la nature,
ne font pas le vrai mérite; il fiut donc le chercher dans la
pratique de la vertu.

DEUX POINTS (:).

Les deux points marquent une- pause plus longue quç:
celle du point-virgule. On s'en sert:

1. Après une phrase qui ennonce une énumeration:....
il y a dans l'homme juste deux volontés : lune terrestre, qui
I'entraine vers les objets sensibles; et rautre céleste, qui femporte
vers son Dieu.

Il. Après une phrase finie, mais suivie d'une autre qui
.léclaircit, ou qui en fait l'application :....JI ne faut jamais
se moquer des miserables: car -qui peut s'assurer d'4tre toujours
heureux.

IIi. Quand-on passe à,n discours.direct qu'on rapporte:
.... Lorsque l'Empereur Tite avoit, passé un jour sans accor-
der de grace 'a.àpersonne, il disoit à.ses amis: jai perdu un
jour..

POINT (.).

Le-point marque le plus long repos, et se met après une
phrase entièrement et complètement finie....L<. Mensone
et le plu; bas de tou..lese, vic

70
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Le point d'interrogati
togatives :-....Quoi de plus

Le point d.exclamation
apreè une phrase qui m
douleur, de surprise, d
doux de servir le Signeur.!
sa patrie.!

Les plusieurs- points s
par le sentiment neeut e
le fait que par mots et pa
.... O ciel... j'ai crus.. quelL
j.ai cru reconnoitre mon
perdu !

L'alinéaw a lieu, lorsqu
avoir fini la précédente
une suite de phrases sur
autre mat0ère. L'alinéa
le point9

On emploie le-tiret da
tition de dit.il, dit-elle.

Debout, dit l'avaric
- Hé! laissez moi.- d
- A peine le soleil fai

..N'importe, lve-toi.

GUILI

Les guillemets sont u
commencement des lign
les met aussi au commen

DE L

La Prosodie est l'art d
mot selon les règles de 1

Il seroit trop long dl
longues ou brèves en Fr
die. de M. l'Abbé d'Oui

RE FRANCOISE. 7

in se met après les phrases interi
'eau que la vertu?
i øe met après une interjection, ou
arque un violent mouvement de-
'admiration, &c. :.. ..Oh! qu'il est
.... Qu'il est glorieux de mourir pour

e mettent lonsque l'ame oppressée--
xprimer tout ce qu'elle sent, ou ne-
r phrases. découpées et sans suite
e joie... puisse-je ne pas me tromper...
pere... cher père, depuis si longtems-'r--

'on- recommence une ligne, sans
ce qu'on doit faire, lorsqu'après

un même- objet, on-passe a une-
demande un plus long, repos que

rIRET (-).

ns le dialogue pour éviter la répe.

e, il est tems de marcher.
rebout.- un monent.- tu r/plique&r
it ouvrir les boutiques.

LEMUIS (""3 4

ne double virgule que-l'on met auw
es pour distinguer les citations; on
cement et à la f1i de la citation.

A PROSODIE.

e- pronòncer les syllabes- de chaque
a-quantité-et de l'accent.
'entrer dans.le détail des syllabes,
ançois: on peut consulter la Prosow
vet. Nous ne donnerons ici que
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qCelques principes qui sont le résultat de ce détails erqu
peuvent guider dans le plus grand nombre des cas.

PRINCIPE I. Toute syllabe est longue, qÙand il y a de.-
dans un s qui s'écrit et ne se prononce pas, ou qui s'écri-
voie autrefois et ne s'écrit plus, aujourd'hui :....Le hëmps,
jaloux, le nez. .

D'où il suit: 10 Que toutes les voyelles marquées d'un.-
wcent circonflèxe sont- longues : ... Láche, tenàpéte, aimát,
croitre, goüt, appât.

20 Que tous les pluriels· sont longs, excepté ceux dont
la.derr.ière- voyelle -est un e muet :....Les soins, les devoirs,,
des soleils, &c.

Il. Tout voyelle suivie de l'e muet est longue :....Pens3e,

crie, voie, essaie·: mais. si cet- e- muet se. change dans un
autre e ou dans- une autre voyelle, la'-voyelle qui précède
devient brève:....J'essaîe, essaje, je crée, je creois, joie,

j s5eux.
III. Toute voyelle pénultième suivie d'un z ou d'un-s

qui ait le son du'z est longue, pourvu que la dernière syl.
labe soit muette :....Topze, emphàse, permise, dire.

IV. Toute syllabe dont la dernière voyelle est suivie
d'une consonne finale autre que s, z, ou x muet, est brève,
ainsi que toute syllabe finale en.- mouillé .....Bdt, neuf,
sŽpt, ajåx, soleil.

V. Les voyelles nasales : savoir :- ar, any. em, en un,
on, &c. sont brèves quand la consonne qui suit est m, n ....

Epigrdmme, consonne; autrement elles sont longues ; âmbi.-
tian, empire, entier, vengeance,- &c.

VL Le redoublement des consonnes b, c, d, g, 1, p et
t rend en- général brève la voyelle·qui précède åbbé, dccu-
ser, àddition, -ffabilité, àggraver, dler, dppas, bYtte.

Mais r et s ziedoublés-rendent ordinairement·longue la
voyelle précédente*; càrriere, bârre, entâsser, endisser. La
principale .exception se trouve dans les mots terminés en
inse ;comme, -ecrevstSe.

SYSTEME DES TEMPS -DANS LES VERBES.

La nomenclature des temps -que 1'n donne ordinaire-
vnent, paroit défectueuse pour deux raisons z 1° Elle n'em-
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brasse pas tous les temps que l'usage autorise, 2° Les noms.
des temps neaportent pas toujours avec eux l'idée du tempsý
qu'ils désignent. La nomenclature suiyante remédieroit à-
ces défauts.

Le temps en général est l'existence successive des créa-
tures.

On appelle époque un instant où l'on s'arxrête pour consi-
dérer ce quxi s'est fait pendant, avant ou après cet instant.

On appelle période-un espace- de temps terminé par deux
époques.

Les temps dans les verbes sont des formations simples ou
composées qui marquent le rapport de l'existence de l'ac-..
tion·à. une époque ou 'Aune période.

L'action peut exister pendant, avant ou après l'époque
ou la période avec laquelTe on la compare. Sous ce pre-
mier point de vue, il y n'y a. donc que trois temps parfaite.
ment bien nommés. par les mots de présent, passé, futur.

IL.

On peut considérer l'action comme faite longtemps avant
ou longtemps après l'époque; ou comme faite peu avant ou.
peu apres l'époque. Sous ce point 4e vue, on peut avoir
deux espèces de passés, deux espèces de futurs, qu'on
peut fort bien nommer passex-ekignes, futurs-eloignes
passés prochains, futurs prochains.

L'époque à-laquelle on compare Paction, peut n'être pas.
une époque fxe, déterminée, mais une époque gudcongue c
ce seront alors des temps indéfinis.

Onpeut comparer l'époque. elle-même ou. la période,
avec l'instant de la parole- c'est-à-dire, que l'époque ou
la périodepeut être présente, passée oufuture par rapport au-
mom.ent dç la parole.. Ce no;zveau point de vue qui fixe
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détermine, défnit l'époque, forme¡ les temps définis. rr

pourra les distinguer des temps indéfinis en ajoutant air
nom des trois temps- indéfinis les mots de présent, passé,
futur: ainsi dans le nom présent-passé par exemple, le.
premier mot marque le rapport de.l'existence de l'action à
l'époque ou à la prffode; et le second mot désigne le rap-
port de l'époque ou de La période au-moment de la parole.

Si, dans le. temps, on considère la période; en ajoutant,
_ lýadjectif .périodique, on aura..un nom qui exprimera très
bien la nature du temps.

VY

Enfin, outre ces deux rapports, de l'action à l'époque;
et de l'époque ou.moment de la parole, il est quelquefois
utile de comparer l'existenee de l'action avec une autre
action . ce qui forme deuxnouvelles espèces de passés et
de futurs, que l'on pourra distinguer des autres par l'adjectif
relatif.

Tel est. le systêrne des temps, exposé, développé e

prouvé par MU Beanzée.

DES PRESENS.

Il y a quatre présens en François, et trois en Latii.
1° Le présent marq;e une. action faite p¢ndant une

époque quelconque....Je lis....lego.-
2° Le présent-passé marque une action faite pendant une

époque passée au moment de la parole -.... Je liswis....legebam.
s° Le présent-passé-périodique marque une action faite

pendant une période passée au moment de la parole :....Je lus.

4° Le présent-futur marque une action faite pendant une

époquefature au moment de la paroles....Je irai....legam.

DES PASSE'S.

Il y a quatre passés-en Françoig, et trois en Latin.
1° Le passé marque une action faite avant une époque

gyelconque ..... J'ai lu....legi....hortatus sum.
2° Le pasé-passé marque une action faite avant une

efoque passée au moment de la parole ..... J'avois lu.e..leg&

rami...hortatus eram.
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-22V Le pasre-pasr-p<eriodique marque une action faite
-ý*vant une p ériode passée au moment de la parole :. ...J'eus lu.

4 0 Le passe-futur marque une action~ faite avant" une
épqefuture au momen t de la, parole ,.JPaurai lu....degero
.hortatus, erc-

DES PASSE'S RELATIFS. -u

fy a en François quatre passés relatifs; il y en a t r c'4C
-en Latin dans les verbes .en o>', et point dans les verbes

10 Lepasse..relatif marque' une action.pa.r.ree, par rappÔrt
a une autre action faite avdnt une éçpoque. quelconquie :, J'ai
tu exhortý....hortatus fui.

2Lepasse..passe-relatf marque une act ion -pasi'e Èpir
rapport a une autre action;faite avant une époquepasiie aü
Moment de la parole :...J'<avoir eu exhortê... .hortatus fueram,

,30 Le passê-.pas.rê-périodiqye-rela4if. enarque une actioni- 7

passée par rapport a une autre action faite %avant une p&,
riode passée au moment de la parole :....JPeus eu exhorte.

40 Le pasJé-fzotur..relatiif marque u~ne action passée par j
rapport à une autre action faite avant une 'époque future -au
ltLýomnent de'la. parole :... ..Jaurai ea exliorté....hortatus fuero.

'.DES PASSE'S PROCHAINS.

'11 y a trois passésmoprochains ex> François, et point -en
Latin.

V> Le pafséà-procin marque une action -faite peu avant
une *époque quelconque :....4je viens de lire.

20 Le pas é*passe-proclzain' marque unpe action faite pets
avant une époque passée au moment de la 'parole :....Je
venois de lire.,

-S" Le pas.rè-futur-procluzin marque une action faite peu
av;ant une -action future au moment de la pairole -.....Je vienb.
drai de lire.

'DES FUTURS.

Il y a trois futurs en François, et trois en Latin.
10 Le futur marque-une action faite- aprŽJ une !poq"t

lfüelconque ;,, edoiî lire,.-% ekcturus su=.
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2° Le futur-passé marque une action faite après une
"époque passée au moment: de la parole :....Je devois lire....
lecturus eram.

3° Le futur-futur marque itne action faite après une
kpoque future au 'moment de la parole :....Je devrai lire....
lecturus ero.

DES FUTURS RELATIFS.

il-y a en-Latin.trois futurs relatifs, ot.Point en François.
1° Le futur-relatif marque une actionfuture par rapport

:a une autre action faite avant une époque quelconque :...,
Lecturus fui.

20 Le futur-passê relatif marque une action future par
rapport à une autre action faite avant une époque passee au
'noment de la parole -.... Lecturus fueram.

30 Le futur-futur-rdlatif' marque une action future par
rapport à une autre action faite avant une époquefuture au

toment de la<parole :....Lecturus' fuero.

DES FUTURS PROCHAINS.

l y a en François deux futurs prochains, et point en
Latin.

10 Le fturprochain-marque une actkn fàite peu après
une époque quelconque :....Je vais lire.

2° Le futur-passá-prochaîn marque une action faite peu
après une époque pasrée au moment de -la parole ..... J'allous
lire.

Parmi les modes des verbes, il y en a deux, savoir, l'in-
finitif -et le.participe, qui marquent l'action, sans désigner
la persgnne qui l'a faite: on peut les appelier -modes imper-
ronnels.

les autres modes narquent et4'action et la personne'qui
fitl'action! en peut donc les'nummer modes personnels.

Les gérmndifs s«nt des -cas de l'infinitif qui marquent
l'action au momeant mê^e de sa prduction; ils a partiten-
'nent donc at présent de l'infiniti Illy en a un en -Fran-
gois, que l'on coon ordiairement avec le présent du
participe.

Les supins sont des cas de l'infinitif 'qui marquent, non
la production de l'action, mais l'acte qui en -résulte; ils
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apartiennent donc au asséd eifinitf. Il y en a un en
François, que 'on con or inairement avec le passé du
participe passif.

On appelle verbe auxi/iàire un.verbe qui perd sa significa..
tion propr e, pour ne marquer que le rapport de l'action à
l'époque. Il y en a cinq en François: éire, avoir, devoir,
venir, aller; et un-seul en Latin, esse.

Il n'y a que l'indicatif qui. ait tous les temps dont on vient
de parler. Les autres modes en ont plus ou moins,.comme
on le verra dans la conjugaison suivante:

CONJUGAISON COMPARE'E.

MODES- IMPERSONNELS.

J• INFINITIF.

PRESENT.

Legere., Nom. et Aec. Lcgendum.

Gérondfj Gen. Legendi.
Dat. Abl. Legendo.

PASSE.

Legisse-hortatus esse,
. Nom. et Acc. Lectum.

Spnls. Dat. Ab. Lectu, .
PASSE'-PASSE'.

Hortatus fuisse,

lecturus 'esse,

Lecturus fuisse,

FUTUR.

.FUTUR-PASSE.

Lire.

Gérondf, Lisant..

Avoir lu.

Supin. Lu.

Avoir eu exhorté;

Devoir lire.

Avoir dû lire.

PARTICIPE.
PRESENT.

PASSE.

FUTUR.

Lisant.,

Ayant exhorté.

Devant lire,

H

o'51

ptt

t à

Legens,

Hortatus,

Lecturus<
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MODES PERSONNELS.

INDICATIF*

PRESENTO

Legop Je lis,
PRESE.*T-PASSE 

9, 
'Legebam, jê lisois.

eREÉÈNî-PASSEý-IMBRIODI QUE

Legam, Je lirai.

Legi-hortatus-.-s= ».' ilà lu.

Legerarn-hortatus . eran Pavois lu,
1) y

PASSE PASSE 'PERIODIQUE.
J"eus lu.

'PASSE FUTUR.

Legero-hortatus erojý. J'aurai- lu.
'ÉASSE,-RELATIFO

Ho.rtatus fu-i,ý J'ai eu exhorte.,
PASSE e_]PASSIE 2,R]ELATI-r--.Jeavois eu exhort'Hortatus fueram, -. C.

PASSË"-PASSË-PER TODI QUE-RELA TIF.

Peus eu exhorteu
PASSE FUTUR-RELATIr-

Hortatus. feero, J'auri eu exhorté,

je viens de lire.
PASSV2,-PASSE. PROCHAIN.

Je venois -de. lire.

Je- viendrai de lire.

Lecturus sumý Je dois, lir*e.

Lecturus eram, Je devois lire.
TUTUR-FUTUR.

Lecturius erpy Jè-'devrai lire,
PUTUR-RELATIF.

Lecturus'fui,
FuTuit-PASSE RELAT1F.ý

Lecturus fueramý. Ml ow"
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PUTUR-rUTUR-RILLATIF.
Lécturus fuero.

le-vaïs lire.
FUTUR-PASSE -FROCKAI

J'allois lâre,»,

CONDITIONNEL.

-RESENT«

Je lirois; i-J
Jç]PASSE?*

Pâurois lu,.
ipAssiEý-RELA-rr.r.

J'aurois eu lu
'PASSE PROCHAIN&

Je viendrois de. lire,,,

IMPERATIF.-

PRESENT-FUTUR«
1,ege, Lis@

PASSE
Hortatus esto, Aie exhorté..

FUTUIRe
Lecturus estce

S UBý
UBJONCTIr.

PRESENT.
Legamà Je li'se,-

PRESENT-PASSE
Legerem, Je lüsse.

PASS?ý
Legerim-hortatus sim, J'aie lu.

PASSE,-ipAssi?.
Legissem-.hortatus. essem, Yeusse lu.

PASSÈýRELATIF.
Hortatus fuerinà,. Jaie eu exhorte,

PASSE -PASSE-'-R.ELATIF.
Hortatus fuissem, J'eusse eu exhorté..

PASSE PROCHAIN.
MMMý Je vienne de lire.

PASSE'-PAME"-PROCHAI.N.
Je vinsse de lire.
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PUTURO
Je doive lir'.

Je dusse lire.,.,
:FUTUR.&RELATIF.

]FUTUR-PASSE -RELATIF.

Lecturus siru,

Lecturus kssern,

Lecturus fuerim,

J*çturus.fuissem,
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''Sur:

ils

Fautes à corriger dans la Grammaire Francoise.

L. Au lieu de
26, sens
40, il n'a de

5, siugulier
16Y du subjonctif
7, 17, 19, 20.

26, est-ce je cours
37, equivant

6, propre a··
29, il me haït

6, il me haït
30, sœur
17, relatif

Lisez
son
il n'a point de
singulier
de l'indicatif
21, 24, 26.
est-ce que je cours
équivaut
propres à
il me hait
il me hait
cœli
relatf

66,
67,
74·,



Fautes à corriger dans l Grammaire Latine,

P. L. Au-lieu de*
19, 2, fussem
20, 4, la verbe

17, ou
23, déshonores

2.1, 17, aussi
22, 14, il.y a adverbes
23, 4, par usage
24, 16, de nom

17, scapulo
28, 24, de dignité, termins
31, 5, tribus

19,ou
35; 18, vrS

23, arboribu
41, 8, diligere
44, 15, le.temps
59, 22, avide louer
61, 17, qualité
63, 8, je ris et vous pleurez
70, 25, le verbes
71, 11, qu'après
80, 17, noms propres ne

22, qualité
23, qualité
28, varum

81, 31, il en est même
83,. 5, uantulus

31, nimis, magnus
95, S0, quatre

32, possessifs

100, 35, impudence
105, 15, se rend

.4, la richesses
115, 4, sociùs '

16, dolerem
116, 32, génitifs en -is
125, 3, lequels
127, S2, par le pieds
128Y 19, öré

Lisez
fuisseni
le verbe
on
déshonorer
ainsi
il y.a des adverbes
par l'usage
le nom
capulo
de dignité terminés
tribu.
on.
pro
arboribus
legere
les temps
avide de louer
quantité
je pleure et vous riez
les verbes
qu'auprès
noms ne
quantité
tiuantifé
parum
il en est de même
quantulus
nimis magnus
cin
possessifs, 50 les ad.

jectifs de nombre
imprudence
se rend par
les richesses
ociùs
dolorem
génitifs en iu.
lesquels
par les pie&.
ambre
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